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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий АГРАНОВСКИЙ, 
адвокат
ДАЕШЬ АНТИКОЛОНИАЛЬНЫЙ 
ИНТЕРНАЦИОНАЛ!
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«МАРГО — ЭТО ВЕЛИКАЯ ЭПОХА» 
Всенародно любимой Маргарите Тереховой 
исполняется 80 лет. О последних работах актрисы, 
когда уже подступила тяжелая болезнь, вспоминают 
ее друзья и коллеги

Латвия сделала это. Памятник воинам-
освободителям в Риге сносят. Процесс не-
быстрый, но скульптурные композиции уже 
демонтировали. И лишь 70-метровая стела 
продолжает мозолить глаз латышским нацио-
налистам. Людей, которые вышли на улицы 
выразить свой протест и проводить памятник 
песенной акцией, «сносили» вместе с каменными 
глыбами. Полиция хватала и запихивала в авто-
бусы поющих людей. Чем не картинка из книги 
Родари «Джельсомино в стране лжецов», где 
любая звонкая песня несогласных — угроза вла-
сти. Увы, у русскоязычных жителей Прибалтики, 
кроме собственного голоса, не осталось сейчас 
других возможностей отстаивать историческую 
память в странах, где снос мемориалов постав-
лен на поток. В Восточной Европе и Прибалтике 
за последние годы с лица земли стерты многие 
монументы, к которым прежде возлагали цветы 
и венки. «МК» решил посмотреть, какие военные 
памятники были уничтожены или осквернены в 
последние годы в цивилизованной Европе.
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Их девиз: снесем 
все, что имеет 

отношение 
к России

КАК ЭРДОГАН 
И ЛУКАШЕНКО 
ПОЗДРАВИЛИ 
ЗЕЛЕНСКОГО
24 августа 2022 года — это не только шесть 

месяцев с момента начала специальной опе-
рации. Это еще и 31 год с момента провоз-
глашения независимости Украины. И вот я 
сижу и думаю: кому из нынешних ближайших 
внешнеполитических партнеров Путина уда-
лось наиболее прочувствованно поздравить 
официальный Киев с этим «красным днем 
календаря»? Претендент номер один: пре-
зидент Белоруссии Александр Лукашенко: 
«Убежден, что сегодняшние противоречия не 
смогут разрушить многовековой фундамент 
искренних добрососедских отношений между 
народами двух стран...» Глава белорусского 
государства пожелал украинцам мирного неба, 
толерантности, мужества, силы и успехов в 
восстановлении достойной жизни. Прези-
дент Турции Реджеп Эрдоган (устами своего 
представителя Ибрагима Калына): согласно 
позиции Анкары, возвращение Крыма Украине 
должно быть частью любого соглашения между 
Москвой и Киевом. 

Никак не могу выбрать, кому из этих двух 
«достойных претендентов» отдать пальму пер-
венства. Официальный Минск явно круче в пла-
не троллинга, официальная Анкара — в плане 
иезуитства. Ибрагим Калын — это знакомый 
персонаж для тех граждан РФ, которые активно 
интересуются внешней политикой. И знаком 
он в первую очередь в силу вот какого своего 
заявления в конце июня: «Это не оправдывает 
вторжение России на Украину. 
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УСПЕТЬ ЗА 30 ДНЕЙ
Банки обяжут компенсировать клиентам 

похищенные мошенниками деньги
Банки, которые отправили день-

ги клиента на мошеннический счет, 
обязаны в течение 30 дней вернуть 
их человеку. Такую поправку в Фе-
деральный закон «О национальной 
платежной системе» предложил ЦБ. 
Идея сама по себе здравая и благо-
родная, однако имеет жесткие право-
применительные рамки. В частно-
сти, речь идет лишь о тех ситуациях, 

когда подозрительный счет числится 
в базе данных регулятора. А если не 
числится, а деньги ушли неизвестно 
кому? В конце концов, ЦБ — не все-
видящее око, его контролирующие 
возможности не безграничны. Да и 
самим банкам эта морока абсолютно 
не нужна.
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Незыблемая традиция дарить учителям цветы на 1 сен-
тября постепенно рушится. Оно и понятно: получить еди-
норазово море букетов, которые через несколько дней 
отправятся на помойку, в наше прагматичное время — со-
мнительное удовольствие. Поэтому родители пытаются 
выступить креативно. 

Читайте 4-ю стр.

Незыблемая традиция дарить учителям цветы на 1 сен-
тября постепенно рушится. Оно и понятно: получить еди-

ЛУЧШАЯ 
РОЗА – 

ЭТО КОЛБАСА
Что подарят вместо цветов 

педагогам на 1 сентября

Букетики 
из орешков.
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АНТИКВАРНЫЙ 
ОППОЗИЦИОНЕР 

Экс-соратник Ройзмана 
рассказал, почему 

тот не уехал из России

Бывший мэр Екатеринбурга Евге-
ний Ройзман задержан по уголовному 
делу о дискредитации Российской 
армии. Оппозиционный политик, 

несмотря на свое несогласие с дей-
ствиями властей после начала спе-
циальной военной операции, решил 
остаться в России. Чем же занимался 
в последнее время скандально из-
вестный оппозиционер? И почему в 
отличие от других представителей 
либеральной общественности он не 
покинул РФ?

Читайте 2-ю стр.

AP

Момент 
задержания.

ВООРУЖЕННЫЙ «РОЗОЧКАМИ» МУЖЧИНА ИЗУВЕЧИЛ 
СРАЗУ ТРЕХ МОСКВИЧЕК

Три женщины серьезно 
пострадали от незнаком-
ца, напавшего на них с раз-
битой бутылкой на востоке 
Москвы. Одной из постра-
давших дам врачи наложи-
ли на голову 22 шва.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в ночь 
на 24 августа на улице Пер-
вомайская. Здесь около 5 
утра возле магазина кос-
метики собралась группа 
ревизоров, приехавших со 
смены. Женщины обща-
лись и смеялись, обсуждая 
свои дела. Неожиданно 

они увидели, как к ним 
приближается светловоло-
сый мужчина со злобным 
взглядом и крепко сжаты-
ми кулаками.

Первоначально он про-
шел мимо, рванул дверь 
ближайшего зоомагазина, 
разбил там две бутылки, 
которые у него были с со-
бой, а затем вернулся к 
группе женщин. На одну он 
напал с двумя «розочками» 
в руках.

При этом мужчина при-
говаривал: «Чего ты лы-
бишься, чего смешного». 

Пострадавшая действи-
тельно в это время улы-
балась, но касалось это 
разговора с подругой. 37-
летняя женщина в итоге 
получила резаную рану 
уха. Затем нападавший 
накинулся на другую 
женщину и стал бить ее 
«розочкой» по руке (поз-
же медикам пришлось 
наложить 10 швов). Это 
увидела 46-летняя реви-
зор, попыталась оттащить 
неадекватного челове-
ка, но в итоге сама стала 
жертвой.

Мужчина нанес несчаст-
ной множественные уда-
ры по голове, в результате 
чего врачи наложили 22 
шва.

Женщины кричали и зва-
ли на помощь. Но шофер 
такси, проезжавший мимо, 
увидев расправу, дал по 
газам.

А злодей спокойно пере-
шел через дорогу и скрыл-
ся во дворах.

Пострадавшие не ис-
ключают, что мужчина на-
ходился в наркотическом 
опьянении.

ПРОФЕССОРАМ 
ХОТЯТ 

ОБЕСПЕЧИТЬ 
ПРЕДСКАЗУЕМОЕ 

БУДУЩЕЕ
Покончить с практикой 

необоснованно корот-
ких трудовых контрактов 
для вузовских препода-
вателей вознамерились 
эксперты Минобрнауки. 
Для этого подготовлены 
поправки в Трудовой ко-
декс РФ.

Во многих российских 
вузах, как говорится в 
пояснительной записке, 
трудовые договоры за-
ключаются на весьма 
короткие сроки. Типична 
ситуация, когда препо-
даватель работает много 
лет и им довольны. Тем 
не менее его вынуждают 
переподписывать трудо-
вой договор каждый год, 
а нередко и каждый се-
местр. Чуть более удоб-
на для преподавателей 
практика, когда договор 
продлевается вроде бы 
автоматически, но тоже 
неоправданно часто. 

Между тем 15 июля ны-
нешнего года Конституци-
онный суд признал несо-
ответствующими те части 
статьи Трудового кодекса, 
которые «допускают про-
извольное определение 
работодателем срока 
трудового договора, за-
ключаемого по итогам 
конкурса на замещение 
должности педагогиче-
ского работника, относя-
щегося к профессорско-
преподавательскому 
составу».

Для выправления ситуа-
ции авторы предлагают 
внести изменения в ста-
тью Трудового кодекса и 
прописать, что препода-
ватель должен избираться 
коллегиальным органом 
вуза на срок от трех до 
пяти лет. На такой же срок 
(или вовсе бессрочно) 
трудовой договор с пре-
подавателем следует и 
продлевать. 

УЧЕНЫЕ НАШЛИ В АЛМАЗЕ 
ЛУННЫЙ МИНЕРАЛ

Новый для Земли мине-
рал — мерриллит, который 
ранее встречался лишь в 
метеоритах и лунных по-
родах, обнаружили уче-
ные Института геохимии 
и аналитической химии 
им. В.И. Вернадского РАН 
в составе нижней мантии 
Земли.

Как сообщили в ГЕОХИ 
РАН, мерриллит нашли 
при исследовании ве-
щества, извлеченного 
из кимберлитовой трубки 
(жерла древнего вулка-
на) в бассейне Рио Сори-
со в штате Мато Гроссо в 
Бразилии. Исследования 
проводились совместно с 
сотрудниками Института 
геологии и геохимии им. 
академика А.Н. Завариц-
кого Уральского отделе-
ния РАН.

Наряду с обыч-
ными минералами-
включениями, кото-
рые присутствуют 
в нижней мантии 
(бриджманитом, 
дейвмаоитом, фер-
ропериклазом), 
специалистами 
были обнаружены 
включения меррил-
лита — βCa3(PO4)2, 
одной из разновид-

ностей фосфата кальция. 
До последнего времени 
он считался исключитель-
но космическим минера-
лом, который извлекали 
из метеоритов и лунного 
вещества. На этот раз 
микрозерна мерриллита 
встретились учеными в 
алмазе, извлеченном из 
кимберлитовой трубки 
с глубины около тысячи 
километров. Их размер 
варьировался в пределах 
50 микрометров.

По данным исследова-
телей, мерриллит может 
указывать на существен-
ную роль фосфатов при 
образовании алмазов в 
естественной среде. Это 
можно использовать и при 
промышленном синтезе 
алмазов.

НАСТОЯТЕЛЬ ХРАМА ПОГИБ ОТ РУКИ СВОЕГО ПРИХОЖАНИНА

Настоятель церкви Ни-
колая Чудотворца в Домо-
дедове был жестоко убит 
24 августа на территории 
храма. Убийца специально 
поджег кабинет воскрес-
ной школы, чтобы привлечь 
внимание священника.

Как удалось выяснить 
«МК», в тот день 59-летний 
священнослужитель, как 
обычно, провел в храме 
утреннюю службу. Насто-
ятель с 57-летней женой 
жил в Люберецком районе 
и ежедневно ездил в Домо-
дедово. У супругов шесть 
детей (пять дочек и один 
сын). Самая младшая, 12-
летняя дочь — инвалид. 
Жена занимается домаш-
ним хозяйством и воспи-
танием детей, но также 
помогает по церковным 
делам. В момент проис-
шествия она находилась 
дома. 

Когда служба закончи-
лась и прихожане разо-
шлись, священник заметил 
дым в одном из помещений 
воскресной школы, рас-
положенной на территории 
церкви, и побежал туда. 

Как позже выяснилось, 
горел рабочий кабинет 
настоятеля — помещение 
площадью 12 квадратных 
метров. Вызов на пульт де-
журного пожарной части 
поступил в 8.50, в 9.02 три 
расчета были на месте. На 
крыльце они увидели исте-
кающего кровью батюшку, 
поблизости крутился не-
кий молодой человек.

Брандмейстеры вы-
звали «скорую помощь» и 
приступили к тушению. В 
9.10 пожар был полностью 
локализован. Настоятель 
скончался на месте.

Полицейские скрути-
ли преступника, даже не 
пытавшегося скрыться. 
Задержанным оказался 
22-летний прихожанин, 
бывший педагог воскрес-
ной школы, проработавший 

около трех лет. 
Он преподавал 
такие предме-
ты, как робото-
техника и ан-
глийский язык. 
Проживал вме-
сте с родителя-
ми неподалеку 
в Домодедове. 
В июле окон-

чил бакалавриат Москов-
ского университета и со-
бирался в магистратуру. 
Пытался заниматься биз-
несом, открыл ИП, кото-
рое занималось рознич-
ной торговлей по почте 
или по информационно-
коммуникационной сети 
Интернет.

В апреле этого года он 
расстался с девушкой, с 
которой встречался более 
года. Одна из знакомых 
высказалась так: «Я видела 
в Интернете статью, но не 
верю, что он мог совер-
шить такое. Максимально 
дружелюбный, спокойный, 
позитивный и уравнове-
шенный человек. Никог-
да не конфликтовал, был 
спокоен и хорошо со всеми 
общался». 

Следователи устанавли-
вают мотив преступления. 
По некоторым данным, 
настоятель незадолго до 
трагедии серьезно погово-
рил с молодым человеком 
на тему его отношений с 

прихожанкой и попросил 
оставить ее в покое, так как 
та не отвечала взаимно-
стью. Возможно, это вы-
звало агрессию.

Погибший прослужил в 
этой церкви около 30 лет. 
Был любим и уважаем как 
прихожанами, так и работ-
никами храма. 

— Отец Сергий 15 лет ез-
дил на стареньком джипе, 
круглый год ходил в одних 
ботинках, — рассказали 
знакомые батюшки. — К 
нему со всей округи при-
езжали, даже во время 
пандемии он не прекращал 
службу. На крещение стоя-
ла огромная очередь.

Коллеги-
священнослужители за-
нимаются вопросами 
похорон. Вдова, а также 
благочинный Домодедов-
ского округа ходатайству-
ют, чтобы последнее при-
станище настоятель нашел 
на территории церкви, так 
как большую часть жизни 
он посвятил этому храму и 
много для него сделал. Тут 
уже есть могилы усопших 
священнослужителей.

Как сообщила помощник 
руководителя ГСУ СК по 
Московской области Анна 
Тертичная, возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Убийство» и «Умышленное 
уничтожение или повреж-
дение имущества». ПОСЛУ КИПРА РАЗРЕШАТ КУПИТЬ 360 БУТЫЛОК ВИНА 

БЕЗ УПЛАТЫ НАЛОГА
Наделить дипломатов 

Донецкой народной ре-
спублики правом приоб-
ретать товары и услуги 
без уплаты налога на до-
бавленную стоимость и 
одновременно ограничить 
в этих правах дипкорпус 
нескольких европейских 
стран предлагают МИД 
и Минфин. Подготовлен 
проект совместного при-
каза двух министерств.

Документ распростра-
няет на дипломатическое 
представительство До-
нецкой народной респу-
блики в полном объеме 
право на покупку товаров, 
услуг и работ при нулевой 

ставке НДС — как для слу-
жебного, так и для личного 
пользования дипломатов, 
технических сотрудников 
и членов их семей. Между 
тем в этом же проекте при-
каза эти возможности со-
кращаются для Германии, 
Кипра, Литвы и Черного-
рии — причем для каждой 
страны по-своему. 

Так, в случае выхода 
данного приказа посоль-
ство Германии не сможет 
приобретать без НДС про-
довольственные товары 
и табачные изделия, а 
члены семей диплома-
тов и сотрудников ста-
нут платить НДС за все. 

В посольстве Кипра тех-
нический персонал и все 
члены семей будут пла-
тить НДС в полном объе-
ме. Посол Кипра сможет 
купить без НДС не более 
двух автомобилей в те-
чение срока пребывания, 
240 бутылок крепких на-
питков и 360 бутылок вина 
в год и 40 тысяч сигарет 
(плюс еще 8 тысяч сига-
рет, если с ним проживают 
не менее трех взрослых 
членов семьи). Для про-
чих кипрских дипломатов 
эта норма ограничивается 
одной машиной, 120 бу-
тылками крепкого алкого-
ля, 180 бутылками вина и 

25 тысячами сигарет.
Литовское посольство 

не сможет покупать без 
НДС продовольствие. А 
дипломаты, кроме посла, 
сотрудники и члены семей 
не смогут приобретать 
таким образом недвижи-
мость, офисную технику, 
канцтовары и печатную 
продукцию, однако смо-
гут — одежду, бытовую 
технику, пианино и роя-
ли. Список в отношении 
Литвы самый длинный. 
Наконец, в отношении 
посольства Черногории 
данная привилегия отме-
няется в полном объеме 
для членов семей.

ПРАВА КРЕДИТОРОВ ЗАЩИТЯТ 
НЕ ХУЖЕ ПРАВ ОБМАНУТЫХ 

ДОЛЬЩИКОВ?
Лучше защитить права 

пострадавших при не-
состоявшемся долевом 
строительстве призваны 
подготовленные в Мин-
строе РФ изменения в 
федеральные законы о 
банкротстве и о долевом 
строительстве много-
квартирных домов и иных 
объектов. Как говорится в 
пояснительной записке, в 
правовой защите нужда-
ются кредиторы, которые 
не являются участника-
ми строительства и могут 
потерять деньги при бан-
кротстве застройщика.

К числу таких креди-
торов документ относит 
далеко не только со-
стоятельных людей. Так, 
кредиторами второй и 
последующих очередей 
именуются, в частности, 
работники застройщи-
ка, которым не выпла-
чена зарплата, а также 

работники, привлеченные 
уже после начала проце-
дуры банкротства для 
подрядных работ по за-
вершению строительства, 
а также лица, оказываю-
щие услуги, без которых 
невозможны нормальное 
проведение банкротства и 
сохранность незавершен-
ного объекта.

Поскольку по закону в 
случае неудачи долево-
го строительства и бан-
кротства застройщика 
земельный участок и 
недостроенный объект 
передаются публично-
правовой компании, за-
конопроект дает право 
кредиторам предъявлять 
финансовые требования 
к фонду пропорциональ-
но своему вкладу. Фонд 
станет выплачивать им 
средства по мере реа-
лизации незавершенных 
объектов.

telegram:@mk_srochno
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КАК ЭРДОГАН 
И ЛУКАШЕНКО 
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Но когда смотришь на то, что 
произошло за последние 30 лет, 
надо рассматривать причинно-
следственную связь, это и дей-

ствия Запада, и расширение НАТО. Мы также 
возражаем против этого неправильного миро-
порядка». Как же так, Ибрагим? Вы либо «воз-
ражаете против этого неправильного миропо-
рядка», либо пытаетесь восстановить этот 
миропорядок в его самом обидном и непри-
емлемом для Кремля проявлении. Скомбини-
ровать эти две позиции вроде бы невозможно. 
В теории «вроде бы невозможно» — а на прак-
тике еще как возможно. Полугодовой «юбилей» 
специальной операции — дата, которая в оче-
редной раз показывает, насколько выгодной 
по отношению к действиям Москвы является 
позиция «на заборе» для тех иностранных ли-
деров, которые сумели ее занять. 

Сказать, что Лукашенко сейчас в полном 
шоколаде, наверное, было бы не совсем пра-
вильным. У Батьки серьезные экономические 
проблемы. Раньше он обеспечивал благо-
лепие в белорусской экономике в том числе 
за счет перепродажи на Запад российских 

нефтепродуктов. Покупаешь по льготным це-
нам, продаешь по нельготным (для покупателя, 
а не для себя). Красота! Сейчас эта лавочка за-
крылась: Запад включил официальный Минск 
в число подсанкционных «друзей Путина» и 
заблокировал ему возможности продажи и 
нефти, и калийных удобрений. Обидно, конечно. 
Но при всех издержках и проблемах Лукашенко 
сохранил для Белоруссии свободу маневра для 
внешней политики в том будущем, которое сей-
час «за горизонтом». Изрядно посодействовав 
и по-прежнему активно содействуя российской 
специальной операции, Лукашенко не сделал 
свою страну ее прямой участницей. Батьке по-
прежнему удается мастерски играть на грани. 

У Эрдогана такая игра получается еще луч-
ше — если не в силу наличия у него большего 
объема политических талантов, то уж точно в 
силу наличия большего объема политических, 
силовых и прочих ресурсов. Да, на президента 
Турции сейчас мощно давит Запад, с чьей точки 
зрения Анкара чересчур сильно сблизилась с 
Москвой. Видимо, именно это обстоятельство 
и заставляет турецкое руководство щедро раз-
брасываться явно неприемлемыми для Кремля 
заявлениями о сдаче Крыма как обязательном 
условии любого мирного соглашения Украины 
и России. Но вот имеют ли эти заявления хоть 
какое-то прикладное политическое значение? 
Нет, не имеют. И не только потому, что, как 

совершенно справедливо заметил Ибрагим 
Калын, официальная позиция Турции не из-
менилась с 2014 года. Другая, более веская 
причина состоит в том, что спустя полгода 
после начала специальной операции любое 
«соглашение России и Украины» является чисто 
гипотетической возможностью. 

«Мы знаем, что время не на стороне Украи-
ны. Мы понимаем срочность, и мы продол-
жим стараться соответствовать», — только что 
заявил представитель американского Белого 
дома Джон Кирби. Где в этом заявлении сделан 
акцент — на том, что «время не на стороне 
Украины», или на том, что американцы «ста-
раются соответствовать»? Сочтем этот во-
прос пока риторическим. Но вот официальный 
Киев точно делает сейчас упор на эскалацию. 
Министр обороны Украины Алексей Резников 
сообщил, что он очень опасается «усталости» 
мирового сообщества от российской специ-
альной операции: «Я называю это синдромом 
усталости, и для меня это одна из главных 
угроз. Нам нужно работать с ней, общаться, 
взаимодействовать, спрашивать людей, чтобы 
не было этой усталости. Поскольку это очень, 
очень опасно для нас». Главный вывод: сам 
официальный Киев пока совсем «не устал». 
И этот вывод подтверждается фактами. На-
ращивание кампании террора против руко-
водства территорий, контроль над которыми 
режим Зеленского потерял. Это раз. Перенос 
кампании террора вглубь территории России 
(убийство Дарьи Дугиной). Это два. Усиление 
диверсионной деятельности в Крыму. Это три. 
В команде Зеленского постепенно расстаются 
с остатками своих внутренних запретов. А я все 
больше «уважаю» Лукашенко и Эрдогана. В 
отличие от аналогичной физической ситуации, 
в политическом плане «сидеть на заборе» и 
легко, и приятно. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ПРЕМЬЕР ПОЕДЕТ 
В «РЕГИОНЫ 
ГОРЕНИЯ»
От дыма рязанских пожаров 
страдают 20 миллионов 
человек
Владимир Путин подтвердил, 
что не привязан к датам и цифрам: 
24 августа он провел совещание по 
борьбе с пожарами, а про полгода 
спецоперации даже не вспомнил. По 
словам президента, в целом ситуа-
ция с пожарами складывается лучше, 
чем в прошлом году, но трем регио-
нам — Рязанской и Нижегородским 
областям, а также Республике Марий 
Эл — требуется особое внимание. 
Его обеспечит внушительный десант 
федеральных чиновников во главе с 
премьер-министром Михаилом Ми-
шустиным, которому Путин поручил 
лично посетить пострадавшие от огня 
территории. 

Владимир Путин уже проводил меропри-
ятия по борьбе с лесными пожарами — 10 мая 
было большое тематическое совещание, а 25 
июля президент заслушал доклад главы МЧС 
Александра Куренкова, который пожаловал-
ся, что люди на местах «ведут себя немного 
расслабленно» и «работают по-старому». 15 
августа еще одно совещание по пожарам 
провел Михаил Мишустин: на нем говорилось 
о том, что федеральные деньги, которые ре-
гионы получают на тушение пожаров, в этом 
году были увеличены в два раза, с 6 до 14,2 
млрд руб., и то ли поэтому, то ли благодаря 
благоприятным погодным условиям на Даль-
нем Востоке (а скорее всего, по совокупности 
двух факторов) число возгораний снизилось 
на 15%, а площадь, пройденная огнем, со-
кратилась более чем в два раза. Однако пре-
мьер как в воду глядел. «Ситуация остается 
сложной!» — предупредил он, подчеркнув, что 
страна у нас большая и губернаторы должны 
сохранять бдительность. И вот в конце августа 
«прилетело» откуда не ждали: смог от пожаров 

в регионах Центральной России накрыл Мо-
скву и область. И хотя по сравнению с тем, что 
творилось на Дальнем Востоке (напомним, 
что в 2021 году только в одной Якутии горело 
4 млн га), площадь возгорания в Рязанской и 
Нижегородской областях небольшая (в общей 
сложности менее 20 тыс. га), тема пожаров 
вновь вошла в повестку Кремля.

Источники сообщают, что вообще-то 24 
или 25 августа Владимир Путин планиро-
вал провести традиционную предвыборную 
встречу с врио губернатора Рязанской обла-
сти Павлом Малковым. Однако в той ситуации, 
в которой оказался регион, обсуждать успехи 
в социально-экономическом развитии было 
явно не комильфо. И г-ну Малкову пришлось 
докладывать о главной проблеме — борь-
бе с лесными пожарами. Из его объяснений 
следовало, что ЧС по большому счету просто 
прошляпили. Думали, что огонь вот-вот по-
тухнет, и федеральный центр о нем не инфор-
мировали. Настоящая борьба началась, когда 
смог достиг Москвы — сейчас основную часть 
группировки составляют мощности столично-
го правительства, которое усвоило печальный 
опыт 2010 года. (Напомним, что тогда смог от 
торфяных пожаров привел к отставке Юрия 
Лужкова.) «Прибыли все префектуры с не-
обходимой техникой», — сообщил Малков. 
Сергей Собянин уточнил, что это не просто 
техника, а 28 мощнейших бульдозеров и 6 
вертолетов, заточенных на борьбу с пожа-
рами любой сложности. Сейчас, по словам 
градоначальника, сил и средств в Рязанской 
области достаточно, но масштабы ЧС таковы, 

что требуется время для ее локализации. «12 
тыс. га — это уже целая войсковая операция», 
— подчеркнул он. 

Собянин предложил Путину изменить 
критерии, в соответствии с которыми пожару 
присваивается статус федерального. И по-
мимо прочего учитывать распространение 
смога. Например, сейчас дым от рязанских 
пожаров распространяется на 400 км. От них 
страдают 20 млн человек, проживающих не 
только в Рязанской области, но и в других 
регионах (это Москва, МО и Владимирская 
область. — «МК»). Кроме того, по мнению 
московского мэра, у соседей есть проблемы 
с профилактическими мероприятиями: часто 
пожары возникают в одних и тех же местах, 
однако подъездные дороги и специальные 
полосы, позволяющие остановить распро-
странение пламени, там не строятся.

Губернатор Нижегородской области по-
спешил доложить, что его пожары на задым-
ление в Москве никак не влияют. И вообще 
в отличие от Рязани развитие негативного 
сценария остановлено — огонь локализован, 
«идет дотушивание». Еще лучше дела обстоят 
в Марий Эл: там только один пожар, причем 
в активной стадии горения находится всего 
27 га. Все три губернатора заверили прези-
дента, что в течение 2–3 дней обстановка на 
вверенных им территориях принципиально 
улучшится. А полностью пожары в Централь-
ной части РФ будут ликвидированы за две 
недели. 

Однако Владимир Путин в преддверии 
выборов принял решение не пускать дело на 

самотек и отправить в «регионы горения»... 
внушительную группировку федеральных 
чиновников. Точнее, сначала речь шла толь-
ко о вице-премьере Дмитрии Григоренко, 
накануне возглавившем правительствен-
ную комиссию по борьбе с пожарами. Но 
желающих оказалось гораздо больше. «С 
вашего разрешения хотел бы принять личное 
участие в командировке в наиболее горимые 
регионы», — обратился к Путину Александр 
Куренков, как будто без одобрения президен-
та министр, отвечающий за ликвидацию ЧС, 
не может выехать на место происшествия. 
Кроме того, о намерении присоединиться к 
Григоренко объявили Сергей Собянин и глава 
Минприроды Александр Козлов. Владимир 
Путин их инициативу поддержал. Но все же 
решил, что этого будет недостаточно. «Я про-
сил бы Михаила Мишустина эти территории 
тоже посетить. Пожалуйста, подготовьте со-
ответствующие материалы», — обратился он 
к чиновникам. Президент подчеркнул, что все 
средства, силы и ресурсы для реагирования 
на подобные ЧС в стране есть — события 
«по освобождению ДНР» и «стабилизации 
ситуации в ЛНР» на это никак не влияют. «Во-
прос только в организации работы», — сказал 
он. Путин отметил, что в ходе посещения 
проблемных регионов чиновники должны 
думать не только о тушении пожаров, но и 
о помощи пострадавшим. «Я прошу МЧС и 
правительственные службы подготовить со-
ответствующие предложения», — распоря-
дился президент.

Елена ЕГОРОВА.

АНТИКВАРНЫЙ... 
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После того как в 2018 году Ройз-
ман ушел с поста мэра Екате-
ринбурга, он продолжил обще-
ственную и политическую 

деятельность. Только за прошлый год по-
литика суммарно оштрафовали на 60 тысяч 
рублей за участие в несанкционированных 
акциях в Москве и Екатеринбурге. Кроме 
того, Ройзмана за организацию одного из 
таких митингов арестовывали на сутки.

Политик неудачно пытался баллотиро-
ваться в депутаты Госдумы. От этой идеи экс-
мэру Екатеринбурга пришлось отказаться. 
Как он позже объяснил — из-за нехватки 
денег на сбор подписей. С тех пор он офи-
циально стал больше заниматься делами 
общественными, чем политическими. Хотя 
и нельзя исключать, что одно служило скры-
тым подспорьем для другого.

После 24 февраля Ройзман, как и неко-
торые представители либерального лагеря, 
выступил против спецоперации России на 
Украине. Основной площадкой его выступ-
лений стали соцсети. 

Юрист Евгения Ройзмана Юлия Федото-
ва рассказала «МК», чем занимался бывший 
мэр Екатеринбурга в последний год. «Он 
занимался благотворительной деятельно-
стью в фонде Ройзмана. Спас нескольких 
детей со спинально-мышечной атрофией, 
кому нужно было собрать на необходимые 
лекарства. Он помогал разным людям не-
однократно. Например, была история, когда 
к нему пришла семья глухонемых инвалидов, 
которых выселяли из квартиры. За сутки со-
брал деньги, чтобы их не выселили. Также 
он занимался развитием своего музея Не-
вьянской иконы».

По словам Федотовой, Ройзман из 
России изначально уезжать не собирался 

и сейчас не видит никаких причин для 
отъезда.

Однако, как сообщил в разговоре с «МК» 
соучредитель фонда «Город без наркотиков» и 
бывший соратник Ройзмана Андрей Кабанов, 
в общественной деятельности оппозиционера 
на самом деле не все так чисто и однозначно, 
как считают его сторонники. «Если его задер-
жат, к нему ведь прилипнет много старых дел. 
Например, о фонде «Город без наркотиков», 
о территории под его две квартиры и музей. 
То же коснется и фонда Ройзмана, куда по-
ступают большие деньги. Правда, там все 
посложнее будет. Много чего возникнет».

Кабанов считает, что политик остался в 
России из-за огромных богатств, которые он 
не смог вывезти за границу. «У него здесь 
очень много и картин, и икон, и всего-всего. 
Продать он это не смог и не сможет, как и 
уехать без денег. А все деньги он вваливал 
в антиквариат, картины, иконы, которые 
он скупал. У него икон, по его же словам, 
миллионов на 20 евро. Он стал заложником 
своего имущества».

24 августа Евгению Ройзману продлили 
задержание до 48 часов, в течение которых 
он будет доставлен в Москву для проведения 
следственных мероприятий. После чего суд 
изберет меру пресечения.

Николай МАКСИМОВ.

ФЕМИДА
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Эксперты беспокоятся 
за судьбу уникальной 
коллекции икон, собранной 
опальным политиком
Силовики нагрянули не только в 
квартиру бывшего мэра Екатерин-
бурга Евгения Ройзмана, но и музей 
Невьянской иконы, основанный 
политиком в 1999 году. Последние 
15 лет экспозиция располагается 
на втором этаже дома №15 по улице 
Энгельса. На третьем живет сам 
Ройзман, а на первом находится 
галерея «АРТ-птица», принадлежа-
щая его супруге Юлии Крутеевой 
(она во время обысков находилась за 
городом). Галерея и музей закрыты. 
Губернатор Свердловской области 
Евгений Куйвашев выступил с об-
ращением справедливо отнестись 
к экс-мэру и сохранить уникальный 
музей.

Политолог, экскурсовод и исследователь 
Екатеринбурга Дмитрий Москвин живет на-
против Евгения Ройзмана.

— Вы наверняка не раз бывали в му-
зее, расскажите, как устроена экспозиция 
и сам дом?

— Музей существует с 1999 года. Это 
часть жилых помещений Ройзмана. Там пред-
ставлено несколько сотен икон, предметы 
утвари — это очень интересные объекты. 
Сама история Невьянской школы связана 
со старообрядчеством, желанием выразить 
свое видение мира. Это беспрецедентная 
коллекция — ничего подобного нет ни в са-
мом Невьянске, ни в других музеях. Здесь 

все проработано, есть книги, исследования, 
публикации и реставрационная мастерская. 
Дом строили в конце 2000-х. Он был так спро-
ектирован, что можно двигаться из музея в 
квартиру этажом выше, где живет Ройзман. 
Таким образом, музей — как бы часть его 
квартиры. Экспозиция музея — большой зал, 
который разделен на несколько зон специ-
альными конструкциями, где висят иконы 
плотной шпалерной развеской. Есть там и 
объекты, относящиеся к церковной истории, 
а на лестнице несколько художественных по-
лотен Миши Брусиловского — знаменитого 

екатеринбургского художника, который умер 
несколько лет назад. Они с Ройзманом 
дружили.

— Это замечательный музей — первый 
частный музей в нашей стране, — говорит 
«МК» специалист по иконописи, ведущий 
научный сотрудник отдела древнерусского 
искусства Русского музея и эксперт Мини-
стерства культуры Ирина Шалина. — Евге-
ний Ройзман не искусствовед, но он очень 
глубоко окунулся в проблематику поздней 
иконописи, которой мало кто занимался в то 
время (в 1990-е. — М.М.). Он, по сути, стал 

одним из первооткрывателей Невьянской ико-
ны. До того такого понятия вообще не было. 
Его коллекция представляет всю историю 
развития этого старообрядческого центра, 
единственное в таком роде собрание.

— Можно оценить эту коллекцию?
— Для специалистов она бесценна. Когда 

речь идет о ценности того или иного произве-
дения, нужно проделать колоссальную работу 
по исследованию и сравнению с другими 
подобными памятниками, а главное, нужна 
специальная судебная лицензия. Как экс-
перт Министерства культуры по иконе рань-
ше я могла хотя бы приблизительно оценить 
стоимость в экспертизе, а сейчас не имею 
права. Могу лишь сказать, что это уникальное 
собрание, вокруг которого была проделана 
огромная работа по исследованию.

Невьянская школа — уникальное явление 
поздней иконописи, она появилась в Невьян-
ске в начале XVIII века и существовала до пер-
вой трети XX. Считается вершиной уральской 
старообрядческой иконописи. Долгое время 
Невьянск был своего рода столицей династии 
промышленников Демидовых, которые при-
держивались старообрядческих взглядов. 
Поэтому в Невьянск стекались последователи 
старой веры. Богатый горнопромышленный 
центр стал и уникальной культурной точкой, 
известной не только своей падающей башней, 
но и иконописной школой.

Музей Невьянской иконы в Екатеринбурге 
— одна из культурных точек притяжения в го-
роде. Ройзман часто сам проводил экскурсии 
по музею, там бывали все известные гости 
Екатеринбурга. В прошлом году, например, 
его посетил Федор Конюхов, а в 2019-м — 
музыкант Борис Гребенщиков.

Евгений Ройзман увлекся иконописью 
еще в детстве — в начале 70-х, когда ему 
попалась в руки книга Солоухина «Черные 
доски». А собирать иконы начал больше 40 
лет назад, когда ему было всего 17 лет.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ЧЕМ ОБЕРНУТСЯ ОБЫСКИ В МУЗЕЕ РОЙЗМАНА?
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Десант чиновников 
на пожаре под Рязанью.

NON-STOP
У 29-летней Шантель 
Бронтон из Великобрита-
нии родились уникаль-
ные близнецы, Айрон и 
Азира, с разным цветом 
кожи. Дело в том, что 
сама Шантон — пред-
ставительница смешан-
ной расы, ее дедуш-
ка родом из Нигерии. 
Предки отца Айрона и 
Азиры имеют шотланд-
ское и ямайское проис-
хождение. 

КАДР

МЕДИЦИНА

ДОМАШНИЕ ЖИВОТНЫЕ

АРМИЯ

ПАЦИЕНТКЕ ЧЕРЕЗ РАЗРЕЗ НА БРОВИ ВЫРЕЗАЛИ ОПУХОЛЬ МОЗГА

СЕРГЕЙ ШОЙГУ ОБЪЯСНИЛ ЗАМЕДЛЕНИЕ ТЕМПОВ СПЕЦОПЕРАЦИИ

В минздраве Кировской 
области рассказали о со-
временных медицинских 
технологиях, которые 
начали применять киров-
ские врачи. Одна из них на-
зывается keyhole-хирургия, 
«замочная скважина» 
(англ.). Суть этого направ-
ления заключается в мини-
мальных разрезах на голове 
во время операций на 
головном мозге. Такую про-
цедуру недавно проделали 

медики Кировской област-
ной клинической больницы. 
В медучреждение попала 
женщина, у которой диагно-
стировали опухоль мозга. 
Врачи нашли возможность 
удалить разросшиеся ткани 
через небольшой, трех-
сантиметровый разрез над 
бровью. Чтобы добраться до 
опухоли, хирурги использо-
вали специальное оборудо-
вание, в частности, нейро-
навигацию. Она позволила 

высчитать оптимальную 
траекторию, чтобы подо-
браться к опухоли, не задев 
жизненно важные органы.

Замедление темпов 
специальной военной 
операции — осознанное 
решение. Об этом завил 
министр обороны Сергей 
Шойгу, который 24 августа 
принял участие в совеща-
нии глав военных ведомств 
стран-участниц Шанхайской 
организации сотрудни-
чества (ШОС) в Ташкен-
те. Российский министр 
объяснил, почему принято 
такое решение: «Мы строго 
соблюдаем нормы гумани-
тарного права. Удары на-
носятся высокоточным ору-
жием по объектам военной 

инфраструктуры вооружен-
ных сил Украины — пунктам 
управления, аэродромам, 
складам, укрепрайо-

нам, объектам военно-
промышленного комплекса. 
При этом делается все, 
чтобы избежать жертв 
среди мирных граждан. 
Безусловно, это замедляет 
темпы наступления, но мы 
идем на это сознательно». 
А вот украинские военные 
формирования, сказал Шой-
гу, применяют тактику вы-
жженной земли и действуют 
как террористы. Он отметил, 
что США и их союзники про-
должают накачку Украины 
оружием. Это увеличивает 
количество жертв и затяги-
вает конфликт.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

Еще до конца авгу-
ста Ростуризм начнет 
оформление субсидий 
на возмещение туропе-
раторам затрат, которые 
те понесли весной за 
экстренный вывоз отече-
ственных путешествен-

ников из-за рубежа после 
начала спецоперации и 
последующих санкций. 
На эти цели правительство 
выделило Ростуризму из ре-
зервного фонда 6 млрд ру-
блей. Однако сбор сведений 
о том, кто и сколько вывез, 

у властей может занять не-
сколько месяцев. Поэтому 
реальные выплаты состоят-
ся не раньше декабря, и в 
итоге может быть выплачена 
меньшая сумма, если биз-
нес не сумеет подтвердить 
расходы.

такую компенсацию рассчитывают получить 
туроператоры за вывоз соотечественников 

из-за рубежа весной 2022 года.6 млрд руб.
ЦИФРА

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ПОДОБРАЛ ПИТОМЦА НА УЛИЦЕ

1. Визуально оцените состояние животного. 
Немедленно обратитесь к ветеринару, 
если обнаружите один из этих признаков:
✔ видимые поражения кожи
✔ рвота, диарея, выделения из глаз
✔ нарушение координации движений
✔ отказ от корма
✔ слабая реакция на внешние раздражители

2. Обустройте питомцу место для сна, 
обеспечьте доступ к еде, воде, лотку. 
Не перекармливайте, 
контролируйте количество корма.

3. Покажите животное 
ветеринару, даже если 
с виду оно здорово. 
Соблюдайте 
все рекомендации 
врача, сделайте 
необходимые 
анализы и прививки.

4. Стерилизуйте животное! 
Это позволит избежать проблем 
с его поведением, здоровьем 
и появлением нежелательного потомства.

ЭКОНОМИКА

РОДИТЕЛЯМ ШКОЛЬНИКОВ В ЛНР И ДНР ВЫПЛАТЯТ 10 ТЫС. РУБ. 
Президент России по-
ручил правительству еди-
новременно выплатить 10 
тысяч рублей родителям 
школьников от 6 до 18 лет 
в ЛНР, ДНР, Запорожской, 
Харьковской и Херсон-
ской областях. Соответ-

ствующее поручение опу-
бликовано на сайте Кремля. 
На выплаты имеет право 
один из родителей при усло-
вии достижения ребенком 
возраста 6 лет не позднее 
1 сентября 2022 года, при 
этом семьи должны прожи-

вать на территориях Донец-
кой и Луганской народных 
республик, Запорожской, 
Харьковской и Херсонской 
областей. Детям следует 
приступить к обучению на 
указанных территориях не 
позднее 15 сентября.

Коллектив «МК» выражает искренние соболезнования нашей коллеге 
Светлане Репиной, корреспонденту отдела Подмосковья, 
в связи с безвременной кончиной ее супруга Александра.
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Музей Невьянской иконы.

СЕГО ДНЯ



УСПЕТЬ 
ЗА 30 ДНЕЙ
c 1-й стр.

Действующим законом не ого-
ворены сроки, в течение кото-
рых банки должны возмещать 
клиентам похищенные злоу-

мышленниками средства. Как пояснил глава 
департамента информационной безопас-
ности ЦБ Вадим Уваров, теперь эти сроки 
могут быть установлены точно — 30 дней 
(с момента получения заявления от клиен-
та), а по трансграничным переводам — 60 
дней. Кроме того, регулятор предлагает на 
два дня приостанавливать перевод средств 
на сомнительный счет. 

Поправка пересекается с законопро-
ектом об информационном обмене с МВД, 
уже принятым Думой в первом чтении. Доку-
мент предусматривает подключение этого 
ведомства к автоматизированной системе 
ФинЦЕРТ, куда поступает информация о 
переводах (или попытках перевода) денег 
мошенникам. Таким образом, силовики 
смогут в онлайн-режиме отслеживать со-
мнительные операции при соблюдении 
всех норм о банковской тайне. Но тут по 
российскому обыкновению вспоминается 
поговорка «гладко было на бумаге, да за-
были про овраги». 

«Уровень кибермошенничества в Рос-
сии сегодня запредельно высок, — говорит 
сотрудник департамента экономических и 
финансовых исследований CMS Institute 
Николай Переславский. — В 2021 году 
только банки перевели на фиктивные счета 
средства в размере 13,5 млрд рублей. Но 
вернуть клиентам удалось только 6,8% от 
этой суммы. В 2020 году доля возвратов 
составила 11,3% от общего объема по-
хищенных средств, а в 2019-м — 14,6%. 
Поскольку механизмы и способы обмана 
становятся все более изощренными, при-
нятие экстренных мер на государственном 
уровне назрело».

На взгляд Переславского, у инициативы 
ЦБ есть как очевидные плюсы, так и столь же 
безусловные риски. С одной стороны, воз-
можность приостановки на два дня любых 
переводов на подозрительный счет, несо-
мненно, полезна. За это время клиент банка, 

ставший жертвой аферистов, получит шанс 
спохватиться и сохранить деньги. Вместе с 
тем сами кредитные организации получат 
дополнительную головную боль и финансо-
вое обременение. Им придется выделять 
часть капитала из оборота и направлять в 
заранее созданные фонды, а уже оттуда — 
возмещать потери жертвам мошенников. 
Банкам из числа топ-10 это будет несложно 
сделать, а вот у остальных, обладающих 
гораздо меньшим запасом финансовой 
прочности, могут возникнуть огромные 
проблемы, вплоть до банкротства.

«Согласно законодательству, ответ-
ственность за переводы, которые со-
вершает гражданин со своей банковской 
карты или счета, лежит на нем самом, — 
отмечает старший управляющий партнер 
юридической компании PG Partners Петр 
Гусятников. — Именно поэтому так сложно 
бороться с мошенниками, использующими 
методы социальной инженерии. Человек 
вроде как добровольно передает свою 
личную информацию, включая пароли. 
Банк же является просто исполнителем, он 
не может достоверно знать, кому именно 
уходят деньги. К слову, из-за такого под-
хода практически невозможно отменять 
и ошибочные операции, когда человек, 
допустим, ошибся в реквизитах и деньги 
ушли не тому адресату».

Предложенные ЦБ меры способны в 
какой-то степени снизить количество мо-
шеннических действий, но они не защитят 
граждан на 100%. Дело в том, поясняет 
Гусятников, что банки хотят обязать компен-
сировать переводы, которые совершаются 
на счета, находящиеся в дропперской базе 
ЦБ (дропперы — получатели незаконно спи-
санных денег). Но там содержатся далеко 
не все счета, и злоумышленники постоянно 
находят новые варианты. Как только счет 
попадает в «черный список» регулятора, они 
начинают пользоваться другими и успевают 
обмануть не одного человека.

«Что касается банков, то и они будут 
искать разного рода лазейки, чтобы не пла-
тить клиентам, — рассуждает Гусятников. 
— Скорее всего, пострадавшим придется 
собирать внушительный пакет докумен-
тов, в том числе из МВД. В свою очередь, 
полиция крайне не любит подобные дела, 
поскольку разоблачить мошенников сложно, 
они часто работают из других государств. 
Соответственно, физлица рискуют стол-
кнуться с массой проволочек. Также не ис-
ключен вариант судебных разбирательств, 
когда банк будет доказывать свою правоту, 
а гражданин — свою». 

Георгий СТЕПАНОВ.

ЭСТОНСКИЙ 
САМОВЫВОЗ
Генерал ФСБ предположил 
участие британской MI6 в 
«прикрытии» убийства Дугиной
То, что гражданка Украины Наталья 
Вовк после убийства Дарьи Дугиной 
сбежала именно через эстонскую 
границу, говорит о причастности 
к этой операции Службы безопас-
ности Украины, эстонских и британ-
ских спецслужб. Так считает историк 
спецслужб, доктор исторических 
наук, профессор, генерал-лейтенант в 
отставке Александр Зданович.

По информации ФСБ России, именно Вовк 
была исполнителем теракта, в котором погибла 
Дарья Дугина. Зафиксирован ее выезд через 
погранпереход на эстонской границе.

— Без заранее проведенной проработки 
путей отхода такие операции не проводятся, 
— сказал Александр Зданович «МК». — Тер-
рористка не просто поехала туда и попала в 
Эстонию. Явно до начала всей этой терро-
ристической операции были спланированы 
пути отхода именно через эстонскую границу. 
Я думаю, исполнителями в районе границы 
являлись эстонские спецслужбы, а за ними 
явно маячат, конечно, наши близкие «друзья» 
из британской MI6.

По словам Здановича, Финляндия и При-
балтика исторически — это вотчина английской 
разведки.

— Исторический опыт показывает, что там 
англичане действовали и действуют как на сво-
ей территории. С учетом того, что Финляндия, 
Прибалтика — это зона английской разведки, 
то, скорее всего, они помогали как-то.

Как рассказал Зданович, в межвоенный 
период, в 20–30-е годы прошлого века, до 
того, как в Прибалтике установилась советская 
власть, фактически все спецслужбы Литвы, 
Латвии, Эстонии находились под полным, то-
тальным контролем английской разведки. 

— Они как на своей территории распола-
гались и делали что хотели. Причем не ставили 
в известность зачастую местные полицейские 
контрразведывательные органы и проводили 
свои операции. В тот период они нелегально 

вывозили из Советского Союза представителей 
белогвардейских организаций через границу 
Финляндии и прибалтийских государств. В 50-е 
годы в советской Прибалтике очень серьезно 
работала английская разведка. Так что тради-
ции у британцев там большие.

— В истории разведок были же случаи, 
когда западные спецслужбы подобных пре-
ступников вывозили и прятали у себя?

— После Второй мировой войны, насколько 
мне известно, американцы тайно вывозили из 
прибалтийских республик нацистских пре-
ступников, разного рода предателей, колла-
борационистов. Предпринимали меры для 
нелегального вывоза нужных им людей из 
Прибалтики.

В советское время имел место факт, когда 
предателя, разведчика-резидента Олега Гор-
диевского, вывезли из Москвы тайком, пере-
бросили через финскую границу, и он сейчас 
живет в Лондоне и пишет книги. Он был нашим 
резидентом в Лондоне, стал предателем, и 
они провели операцию по его эвакуации из 
Москвы, куда он приехал. К сожалению для нас, 
удачно. Чуть ли не в багажнике автомобиля с 
дипломатическими номерами вывозили.

Это была нелегальная операция. Западные 
спецслужбы такие операции прорабатывали, 
и у них был опыт нелегальной переброски из 
нашей страны. А ведь это был Советский Союз, 
когда никаких свободных зон с безвизовым 
пересечением границы, как сейчас у нас с 
Белоруссией или Казахстаном, не было. Был 
единый Советский Союз, с единой границей, 
жестко охраняемой. И то они проводили такие 
операции.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ИПОТЕЧНАЯ 
МЫШЕЛОВКА
Низкие кредитные ставки 
риелторы компенсируют 
увеличением стоимости 
квартиры
В России, а особенно в Москве и 
Санкт-Петербурге, застройщики по-
вадились предлагать ипотечникам 
ставку от 0,01% до 0,1% годовых. На 
первый взгляд — фактически как в 
Европе, даже круче. Берем квартиру 
стоимостью 10 миллионов на 20 лет 
— переплачиваем вроде бы лишь от 
20 до 200 тысяч. Потенциальные по-
купатели последовали за выгодной 
рекомендацией, как дети за гам-
мельнским крысоловом. В чем под-
вох предложения, выяснил «МК».

С появлением на рынке ипотеки с низкими 
ставками, компенсируемыми подорожанием 
квартир, для многих клиентов стало психо-
логически тяжело все тщательно рассчитать. 
Приходится полагаться на те выкладки, ко-
торые делают за клиента застройщик, банк 
или консультант. Именно так, фактически «с 
закрытыми глазами», приобрел квартиру в Но-
вой Москве по ставке 0,01% Николай Игнатьев, 
PR-специалист, получивший гуманитарное 
образование в УрФУ.

— Мне нужна была квартира, я понимал, 
что ипотека — это в любом случае больше, 
чем на десять лет, а на такой срок невозможно 
загадывать, — делится Николай. — Значит, 
имеют значение только первоначальный 
взнос, процентная ставка и ежемесячный 
платеж. Нашел условия, где не только пер-
вый взнос всего 10%, но и в первые два года 
платежи символические — меньше 50 тысяч 
рублей в месяц. И долго не думал: приобрел 
«однушку» номинальной ценой в 9 миллионов 
рублей, с подорожанием получилось почти 
11 миллионов.

— Если выбранная клиентом квартира не 
входит в перечень просубсидированных, ему 
практически всегда предлагают увеличение 
изначальной стоимости квартиры, — под-
тверждает коммерческий директор группы 
компаний «Страна Девелопмент» Александр 
Гуторов.

Это увеличение может составить в 

отдельных случаях и 30%, и 50%. А просчитать 
конечную сумму выплат достаточно сложно 
даже человеку с экономическим образовани-
ем. Говорить же о выгоде с нынешними завы-
шенными ценами на жилье не приходится.

Так, другая наша героиня, жительни-
ца Санкт-Петербурга Елена Поликарпова, 
рассказала, что ей предложили фактически 
беспроцентный кредит (0,01%), но с услови-
ем увеличения стоимости новостройки аж в 
полтора раза — с 8 до 12 миллионов рублей. 
У женщины с мужем уже было собственное 
жилье в старом фонде, однако больше чем за 
6 миллионов его никто не брал. Ввязываться 
в кредит на 6 миллионов супругам очень не 
хотелось.

— Когда мы пришли в банк, нам объясни-
ли, что государство софинансирует ипотеку 
только на первичном рынке, дополнительное 
снижение ставки может обеспечить застрой-
щик — компания с миллиардными оборотами 
— из собственных средств, которые у него 
пусть и не на эти цели, но все же есть, — рас-
сказывает Елена.

— Надо понимать, как формируется 
ставка на рынке вторичном, — комментирует 
управляющий партнер Dombook, председа-
тель совета директоров «БЕСТ-Новострой» 
Ирина Доброхотова. — Господдержки нет, 
банк может выдать кредит по ставке не ниже 
ключевой ставки Центробанка, максимум за 
свой счет может сбросить 1 процентный пункт 
ради увеличения объемов выдачи. Собствен-
ник вторичного жилья, будь он даже мульти-
миллионером, не сможет из собственных 

средств компенсировать банку недополу-
ченные проценты, чтобы тот выдал ипотеку 
покупателю по сниженной ставке. В итоге 
на «вторичке» не остается никаких средств 
сделать ипотеку доступнее.

Поликарповы решили остаться в старом 
жилье — в отличие от снимающего квартиру 
в столице Николая, платежи которого по-
сле истечения первых двух лет должны были 
увеличиться приблизительно до 55–57 тысяч 
рублей в месяц, всего же ипотека рассчитана 
на 20 лет. «Если бы у меня было стабильное 
материальное положение, не стала бы про-
блемой и оплата в 70–80 тысяч. Ну а в слу-
чае катаклизмов вроде как вообще ничего 
непонятно, не нужно на это закладываться 
— так я думал в тот момент», — признается 
собеседник «МК».

— За год средняя цена квадратного 
метра на рынке жилья Москвы выросла на 
17,2%, на рынке апартаментов — на 13,3%. 
Это, безусловно, много, однако в 2–2,5 раза 
меньше, чем в 2021 году, когда на фоне сни-
жения ставок вырос потребительский спрос, 
— говорит управляющий директор «БОН ТОН» 
Валерия Цветкова. — После роста цен в 2021 
году произошел перегрев, когда спрос уже 
не успевал за ростом цен. Вот и получается, 
что застройщики для поддержания спроса 
субсидируют ипотечные ставки за счет по-
вышения цены.

Пиарщик Николай до покупки жилья не 
подсчитывал, что выгоднее — снимать или 
взять квартиру в ипотеку, — просто потому, 
что посчитать вариант со съемом хоть на 

сколько-то лет вперед совершенно невоз-
можно. «Плюс я все-таки человек с Урала, у 
нас как-то не любят всю жизнь снимать, и я 
считаю, между прочим, правильным, что жи-
лье должно быть свое, иначе чего ты стоишь в 
жизни?» — откровенничает собеседник.

«Правильность» Николая и сгубила. Каза-
лось бы, низкую ипотечную ставку предлагают 
не абы кому, ведь банк должен быть уверен в 
платежеспособности клиента. Но, по словам 
Николая, особенных требований к заемщику 
девелопер и банк (он работает по совмест-
ной программе с застройщиком) не предъ-
являли: достаточно было иметь постоянное 
трудоустройство в Москве. Рассмотрение 
заявки длилось три дня. По словам менедже-
ра по продажам, шансы на одобрение были 
стопроцентными.

Заявку Николая действительно одо-
брили, и он стал владельцем пока еще не 
существующего жилья, которое по планам 
должно быть сдано через два года. Однако в 
скором времени Николай понял, что ввязался 
в дурную историю. С основной работы его 
уволили по сокращению штатов, заработков 
на стороне хватало разве что на еду, однако 
теперь платить надо было не только за аренду, 
но и за ипотеку. 

— Для застройщика 1% снижения ипо-
течного кредита обходится примерно в 3% 
цены квартиры, если ипотека субсидируется 
на длительный срок, от 15 лет, — коммен-
тирует руководитель блока аналитики ООО 
«ПроГород» Максим Тутуков. — И, конечно, 
лучше покупать квартиру в том регионе, где 
вы планируете жить, учиться и работать.

Николай Игнатьев замахнулся, однако, 
на столицу.

— Попал так попал. Как говорится, это 
только купить легко, — сетует недавний сту-
дент Уральского университета. — Продать 
квартиру за первоначальную стоимость не-
возможно. Риелтор, с которым я контактирую, 
утверждает, что мне придется потерять не 
меньше двух миллионов рублей — да и то, 
мол, искать покупателя придется не один 
месяц. Или же, есть у него такое предложе-
ние, минусуй три «ляма» — такое жилье купят 
быстро. Я подозреваю, что сам риелтор и 
купит. Нет уж, принципиально не буду про-
давать, сейчас нахожусь в активном поиске 
работы. 

На самом деле приобретение жилья при 
существующих ценах загоняет в кабалу не 
только с ипотечным кредитом в символиче-
ские 0,01%, но даже просто в рассрочку (бес-
процентную) на 20–30 лет. Иногда складыва-
ется ощущение, что над людьми издеваются, 
как над аквариумными рыбками, которых в 
любой момент может сожрать кот. Не обяза-
тельно жирный.

Ольга ГРЕКОВА, Антон РАЗМАХНИН.

Присяжные признали 
калининградских врачей 
виновными в убийстве 
новорожденного в роддоме
Присяжные заявили, что оба медика 
недостойны снисхождения. Это уже 
второй вердикт коллегии присяжных 
по громкому делу. Согласно первому 
решению, вынесенному еще в 2020 
году, обе женщины были признаны 
невиновными. 

30 августа 2022 года подсудимым медикам 
будет вынесен окончательный приговор.

Что ж, оправдание Белой и Сушкевич те-
перь вряд ли возможно. Хотя, скорее всего, гря-
дущий приговор, сколько бы они ни получили, 

будет обжалован защитой.
По основной статье обвинения 105 УК РФ 

«Убийство малолетнего, совершенного группой 
лиц по предварительному сговору», женщинам 
грозит до двадцати лет лишения свободы. Уго-
ловный кодекс РФ предусматривает вплоть до 
пожизненного заключения, но в России данный 
вид наказания к представительницам слабого 
пола не применяется. 

Само расследование обстоятельств смер-
ти Одилжона Амирова, родившегося на 24-й 
неделе беременности и прожившего всего 
несколько часов, длится уже более четырех 
лет. За это время против врачей, принимавших 
роды, возбудили уголовное дело, в 2020 году 
их оправдали, в 2021 году апелляционный суд 
отменил первоначальный приговор. 

Его обжаловала мать погибшего малыша, 
после чего Верховный суд постановил изменить 

подсудность и направил дело в Московский 
областной суд.

По мнению СК РФ, в 2020 году вердикт 
присяжных был принят под влиянием эмоцио-
нальных факторов, а не в результате изучения 
имеющихся доказательств по делу. 

Сначала обе подозреваемые находились 
под домашним арестом, затем, предположив, 
что они могут повлиять на следствие, так как 
свидетелям обвинения начали приходить смс 
с угрозами, их отправили в СИЗО — причем из 
Калининграда в московские Печатники.

Напомним, что, по версии следствия, в 
ноябре 2018 года в городском роддоме №4 не 
захотели реанимировать сильно недоношенно-
го ребенка, который весил всего 700 граммов 
(спасать обязаны живорожденного с весом 
от 500 граммов), и.о. главврача Елена Белая 
якобы поручила своей подчиненной, врачу-
реаниматологу Элине Сушкевич, ввести маль-
чику смертельную дозу сульфата магния через 
пупочный катетер.

Согласно материалам дела, мотив пре-
ступления был предельно циничен: чтобы не 
ухудшать статистику младенческой смертности 

в регионе и не получить нагоняй, малыша ре-
шили представить мертворожденным, то есть 
скончавшимся до первого вздоха. 

Фальшивые данные о том, что ребенок 
умер еще в утробе, задним числом внесли 
в медицинские документы. Оба врача были 
уверены, что мальчик не выживет и так. Однако 
судебно-медицинская экспертиза показала, 
что он был вполне жизнеспособным.

«Есть понятия «живорожденный» и «мерт-
ворожденный». Он был живорожденным, и 
врачи в любом случае должны были его спа-
сать», — заявила на процессе защитник семьи 
Лариса Гусева. 

Еще во время первого суда руководитель 
группы судмедэкспертов подтвердил, что мла-
денец «был жив и умирать в ближайшие не-
сколько часов, а может быть, суток, а может, 
вообще, не собирался».

Это уголовное дело раскололо российское 
общество. К нему было приковано внимание не 
только СМИ и врачей, но и законодателей.

В соцсетях организовали акцию «#ЯЭ-
линаСушкевич», также запустили и петицию 
в защиту неонатолога, которую подписали 

более 270 тыс. человек. В поддержку коллег 
выступило в том числе Российское общество 
неонатологов, Национальная медицинская 
палата во главе с Леонидом Рошалем.

«Это знаковое событие для всей россий-
ской врачебной общественности, которая не-
редко работает на грани возможного, выполняя 
свои обязанности в борьбе за жизни людей», 
— давил на сочувствие адвокат обвиняемых 
Тимур Маршани, кстати, позже он был задержан 
по делу о крупном мошенничестве.

Понятно, что мать мальчика, очень простая 
женщина, никогда бы не смогла добиться столь 
повышенного внимания к смерти сына, но инте-
рес к этому делу на самом верху имел не только 
юридическую, но и этическую подоплеку.

И это был вопрос не просто врачебной 
ошибки или преступной халатности, на чем 
пыталось настоять врачебное сообщество, а 
вопрос умысла. 

Им занималась даже Русская право-
славная церковь. Причем позиция религи-
озной общественности была однозначно 
отрицательной:

«Острота споров, — комментирует Софья 

Дробязко, юрист Патриаршей комиссии по во-
просам семьи, защиты материнства и детства, 
— однозначно говорит, во-первых, о необходи-
мости пересмотра существующих подходов к 
формированию статистики, врач не должен ду-
мать о показателях смертности и взвешивать, 
что ему проще в конкретном случае: пытаться 
спасать или не пытаться? 

Во-вторых, это дело обнажает масштабы и 
глубину абортивного мышления нашего обще-
ства, когда смерть ребенка в утробе проще и 
предпочтительнее».

В самом ближайшем будущем российское 
законодательство, как говорят, ждет ужесто-
чение наказания за врачебные ошибки, в том 
числе касающиеся гибели детей в процессе 
родов.

Как одно из последствий случившегося, 
в ряде российских регионов термин «младен-
ческая смертность» был исключен из базо-
вых статистических показателей демографии, 
чтобы медики не гнались за результатами, 
предпочитая не спасать сильно недоношенных 
младенцев.

Екатерина САЖНЕВА.

Специальная военная операция на Укра-
ине возвращает в наш лексикон, казалось 
бы, почти вышедшие из широкого употре-
бления термины. Вот уже в Государственной 
думе обсуждают возвращение в Уголовный 
кодекс РФ таких понятий, как «саботаж» и 
«вредительство». Оказывается, и то и другое 
в сегодняшнем мире вполне присутствует. 
А я хочу вспомнить еще одно незаслуженно 
забытое слово, несущее, по моему мнению, 
исключительно положительный посыл, — «ин-
тернационал». Есть еще одно несправедливо 
забытое, отрицательное, но не менее акту-
альное понятие — «неоколониализм». А если 
объединить эти два слова и посмотреть на них 
через призму нашей специальной военной 
операции и отношения к ней большинства 
стран мира, то получится «антиколониальный 
интернационал».

Совершенно очевидно, что инициатива 
в СВО у нас и перехватить ее украинским 
вооруженным формированиям не удастся, 
даже если Запад осыплет их деньгами и 
вооружением. Поэтому то, что с нашей сто-
роны, возможно, выглядит как недостаточно 
быстрое продвижение, с противоположной 
стороны выглядит как катастрофа — Россия 
бросила вызов всему Западу, или, как они 
любят говорить, «мировому сообществу» 
(напомню, в странах G7 проживает менее 800 
миллионов человек при общей численности 
населения Земли в 8 миллиардов), и Запад 
не знает, что с этим делать. Победить Россию 
военной силой невозможно, задавить санк-
циями тоже — это уже совершенно очевидно. 
Оставить все как есть для Запада также, в 
первую очередь в силу гордыни и неумения 
договариваться на равных, пока неприем-
лемо — если не удастся заставить Россию 
и дальше подчиняться «новому мировому 
порядку», построенному после разрушения 
СССР, то ее примеру последуют и другие. И 
может повториться история XX века, когда 
после Второй мировой войны в результате 
стремительного роста социалистического 
лагеря, обрушения мировой колониальной 
системы и развития движения неприсоеди-
нения западные страны оказались почти что 
загнаны в свои естественные границы, что для 
них почти смерти подобно и с политической, и 
с экономической точки зрения. Ведь сравни-
тельно высокий уровень жизни части граждан 
западных стран был веками основан прежде 
всего на неэквивалентном обмене со всем 
миром, проще говоря — на грабеже.

И этот порядок был незыблемым, а поло-
жение эксплуатируемых государств, несмотря 
на многочисленные восстания против коло-
низаторов, — безнадежным, пока в XX веке в 
дело не вступил Советский Союз. Оказалось, 
что западным господам колонизаторам мож-
но успешно противостоять и военной силой, 
и экономической. На пике своего могущества 
СССР в той или иной степени контролировал 
от половины до двух третей мира. Причем 
наша страна строила отношения со своими 
партнерами на принципиально новой основе. 
В отличие от стран Запада, которые относи-
лись ко всему остальному миру как господа, 
в отношениях СССР и его друзей не было ни 
малейшего высокомерия, даже к самым не-
большим государствам мы относились как к 
равным, и люди это чувствовали. 

С началом перестройки слово «интер-
национализм» стало в наших СМИ чуть ли не 
ругательным. Утверждалось, что мы якобы 
кормим полмира без всякого экономического 
смысла. Собственно, с интернациональным, 
то есть с глобальным мышлением и стали 
бороться «перестройщики» и «реформаторы», 
поскольку у страны, которую намерены встро-
ить в мировые производственные цепочки 
в качестве сырьевого придатка, не может 
быть никаких интернациональных интере-
сов, кроме тех, на которые укажут старшие 
«партнеры». 

Да, СССР помогал в мире многим стра-
нам, и, на мой взгляд, это было абсолютно 
оправданно с точки зрения морали и нрав-
ственности, так как мы несли странам, в 
том числе на то время самым экономически 
отсталым, культуру и прогресс. Правда, в 
последние годы тема «экономической не-
эффективности» помощи нашим союзникам 
во времена СССР постепенно сошла на нет 
— уж больно неприглядно выглядят ежегод-
ные цифры вывоза капитала из России, не 
идущие ни в какое сравнение с объемами 
«той» нашей помощи. Причем в те времена 
и, извините, за наши деньги мы получали 
безусловную лояльность и продвижение на-
ших геополитических интересов. А то, что 
мы получаем от ежегодной утечки из нашей 
страны десятков, а то и сотен миллиардов 
долларов, мне, например, совершенно непо-
нятно. Относительно лояльности, напомню, 
кстати, что при проведении наших опера-
ций в Венгрии в 1956 году и в ЧССР в 1968 
году военную составляющую обеспечивал 
не просто СССР, а страны нашего военного 
блока — Варшавского договора — и самыми 
активными были далеко не тогдашние власти 

СССР. В частности, ГДР и Польша упрекали 
нас за нерешительность. Про наших кубин-
ских товарищей, действовавших практически 
на всех континентах, я уж и не говорю.

К сожалению, после участи Наджибул-
лы, Николае Чаушеску, Эриха Хонеккера и 
Маркуса Вольфа, а также сотен и тысяч ме-
нее известных наших друзей по всему миру 
союзников у нас в 90-е годы прошлого века 
сильно поубавилось. Да мы тогда и сами не 
стремились к союзническим отношениям, 
сведя все к совершенно ошибочному тезису, 
что у нас теперь нет друзей, а есть только ин-
тересы. Возможно, в торговле это и работает, 
но никак не в политике. Люди всегда остаются 
людьми, и кроме разумных, пусть даже под-
час корыстных и даже циничных интересов у 
них есть эмоции, которые едва ли не важнее 
доводов разума, — любовь, страх, ненависть 
и вся гамма человеческих чувств. То же самое 
относится и к странам. Поэтому мы часто 
не можем понять действия наших недавних 
«партнеров», а теперь (как, впрочем, и всегда 
на самом деле) врагов, которые готовы идти 
на существенные издержки, чтоб нас загно-
бить. Мы ищем в их действиях голос разума 
или какой-то хитрый план, а они нас просто 
ненавидят и боятся «от души», или что там у 
них вместо нее. А мы, растеряв почти всех 
союзников, повторяем эту импортную, адап-
тированную к нашей стране унылую фразу: 
«У нашей страны нет друзей, только армия и 
флот». Но почему у Советского Союза были 
самые сильные в истории армия и флот и 
великое множество друзей? 

Вообще, если у какой-то страны нет дру-
зей, то это говорит всего лишь о том, что ее 
дипломаты профнепригодны, и не более того. 
К счастью, у сегодняшней России это далеко 
не так. В большинстве незападных стран мира 
к нам относятся как минимум с уважением, во 
многих случаях с интересом и очень часто с 
искренней симпатией и надеждой. В нас, как и 
раньше, видят альтернативу, и, хотим мы или 
нет, но от этой роли нам не уйти. При том что 
многие страны, которым мы помогали во вре-
мена СССР, сделали огромный шаг вперед, 
настолько огромный, что свойственное до 
недавнего времени нашему истеблишменту 
западоцентричное видение мира безнадежно 
устарело. 

XXI век уже не будет веком Европы и США. 
Он будет веком Азии, Африки и Латинской 
Америки. И Россия в эту компанию вписы-
вается как нельзя лучше. На днях я читал 
в американском журнале The Washington 
Examiner статью обозревателя Тома Рогана, 
в которой говорится о том, что санкции про-
тив России не достигают успеха, потому что 
большинство стран не хочет их соблюдать. 
«Возьмем странное продолжающееся ува-
жение Индии к России. Несмотря на то что 
экономика Индии намного сильнее, а США 
неоднократно выражали обеспокоенность 
по поводу экспорта российского оружия, 
Индия продолжает обеспечивать Москву клю-
чевым источником иностранного капитала и 
престижа», — пишет Роган. Действительно, 
отчего такое «странное» уважение? Может 
быть, оттого, что Россия, в отличие от Вели-
кобритании, во времена восстания сипаев в 
XIX веке индусов к пушкам не привязывала, 
а в XX и вовсе помогла сбросить колониаль-
ное ярмо?

Именно отсюда проистекает «странное» 
для Запада уважение к России и не менее 
«странное» для них сочувствие к России. У 
абсолютного большинства стран есть обиды 
на Запад — кого-то «белые господа» веками 
держали в колониальном рабстве, кого-то 
просто грабили, отбирая богатства и терри-
тории. Да и сейчас Запад продолжает вести 
себя по отношению к большинству стран 
мира как слон в посудной лавке, да еще с 
совершеннейшим высокомерием не по моз-
гам, не понимая, что мир уже давно не тот и 
в нынешнем мире большинство давно уже 
себя чувствуют людьми, а не рабами «господ 
колонизаторов». 

Я помню и полностью разделяю цели и 
задачи, поставленные нашей страной перед 
началом специальной военной операции на 
Украине. Но в результате наша операция вы-
шла далеко за пределы Украины, прежде 
всего в политическом смысле, и преврати-
лась во всемирное восстание против неоко-
лониализма. Именно поэтому настоящее 
мировое сообщество, большинство стран 
мира, смотрит на нас или с тайным, или с 
явным сочувствием.

Я абсолютно уверен, что мы в любом слу-
чае выстоим в сегодняшнем противостоянии 
с Западом. Но насколько разумно находиться 
в таком лобовом противостоянии в одиночку, 
при том что объективно мы защищаем инте-
ресы практически 9/10 человечества, их право 
на справедливость и равноправие с Западом? 
Необходимо смело и решительно искать себе 
союзников и друзей, формировать новые эко-
номические, политические и даже военные 
блоки. Само время объединяет мир в новый 
Антиколониальный Интернационал!

ДАЕШЬ АНТИКОЛОНИАЛЬНЫЙ 
ИНТЕРНАЦИОНАЛ!

Как в борьбе с «имперским» Западом вокруг России 
может объединиться большая часть мира

стр. 
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Россия собирается провести новый 
переворот на мировом энергетиче-
ском рынке. После выставленного 
по весне Европе условия об оплате 
поставляемого газа в рублях наша 
страна настаивает на аналогичных 
расчетах за экспортируемое сжи-
женное топливо. Пока требование 
касается только проекта «Сахалин-2», 
основным покупателем сырья ко-
торого является Япония, уже при-
звавшая свои компании идти на-
встречу Москве. Учитывая тот факт, 
что многие европейские импортеры 
постепенно соглашаются использо-
вать российскую валюту при оплате 
углеводородов, доллар, считавшийся 
основным финансовым средством в 
сырьевых сделках, на глазах теряет 
свою востребованность.

Уведомления об оплате сырья в рублях 
уже направлены российской компанией-
оператором «Сахалинская энергия» в адрес 
японских трейдеров Kyushu Electric Power 
Company и Saibu Gas, которые занимаются 
реализацией топлива на азиатских биржах. 
Помимо «деревянных» новый оператор проек-
та готов принимать и другие мировые резерв-
ные валюты: евро, иены и фунты стерлингов. 
Впрочем, доллары, судя по всему, также пока 
не исключены из системы оплаты — альтерна-
тивные денежные знаки будут использоваться 
в случае, когда перечисление средств в аме-
риканских ассигнациях окажется полностью 
невозможным из-за санкций.

Финансовые разночтения в оплате поста-
вок сахалинского топлива возникли в конце 
июня, когда Владимир Путин подписал указ о 

специальных мерах в топливно-энергетической 
сфере, предполагающий, в частности, смену 
оператора «Сахалина-2», компании Sakhalin 
Energy, на российское юридическое лицо с 
полной передачей последней всего зареги-
стрированного в проекте имущества. В ре-
зультате управление взяла на себя компания 
«Сахалинская энергия», акционерный капитал 
которой распределился пропорционально до-
лям в прежней структуре: «Газпрому» достался 
контрольный пакет, а его партнеры отнеслись 
к собственности по-разному — британская 
Shell, владевшая 27,5% ценных бумаг, заявила 
о выходе из проекта, тогда как японские Mitsui 
и Mitsubishi, которым принадлежало 22,5% 
акций, сохранили свои доли. Стоит отме-
тить, что на позицию азиатских компаний во 
многом повлияло мнение официального То-
кио, настоятельно рекомендовавшего любым 
способом сохранить возможность поставок 
дальневосточных углеводородов.

Фактически азиатским покупателям рос-
сийского СПГ были предоставлены более 
привилегированные контрактные условия, 
нежели европейским трейдерам, перепро-
дающим в странах Старого Света «голубое 
топливо», поставляемое «Газпромом» по тру-
бопроводным маршрутам. Едва успев всту-
пить в права оператора проекта, «Сахалинская 
энергия» предупредила клиентов из Японии и 
Южной Кореи о необходимости перечислять 
деньги через «Газпромбанк», не используя в 
сделках иностранных посредников. Впрочем, 
ряду западных финансовых институтов было 
предоставлено право сыграть роль банков-
корреспондентов, чтобы покупатели сжи-
женного газа смогли избежать нарушения 
антироссийских санкций.

Временно прекращенная отгрузка газа 
с дальневосточных залежей была возобнов-
лена 19 августа, когда «Сахалинская энер-
гия» объявила о начале «активной работы» 
по реализации проекта. Одновременно 
азиатским импортерам было предложено 
перейти на новую систему оплаты. «Заку-
паемый в России сжиженный газ занимает 
около 9% в структуре энергопотребления 
этого вида топлива в Японии, — утверждает 
аналитик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов. — На первый взгляд зависимости 
практически не ощущается. Вместе с тем 
сахалинские месторождения только начинают 
развиваться и обладают значительным по-
тенциалом, позволяющим Токио сэкономить 
на транспортировке сырья. Ведь остальные 
поставщики энергоресурсов в Страну вос-
ходящего солнца сконцентрированы в США 
или Австралии, доставка углеводородов из 
которых существенно дороже».

В случае отказа от рублевых условий 
оплаты и выхода из проекта «Сахалин-2» 
Японии придется закупать СПГ на спотовом 
рынке по свободным ценам, которые сейчас 
доходят до рекордной отметки в $3000 за 
тысячу кубометров. Мешкать с решением 

о переходе на рубли Токио, скорее всего, 
не будет. Как сообщает Bloomberg, новый 
российский оператор проекта уже заявил, 
что готов отказать в поставках газа как ми-
нимум одному азиатскому покупателю из-за 
задержки с подписанием нового контракта. 
Учитывая японский прагматизм, задержки с 
переходом на новый вид расчетных операций 
вряд ли станут причиной для остановки по-
ставок сырья. При строгом запрете на оплату 
в долларах Токио сможет предложить иены, 
правда, их также, судя по всему, придется 
менять на рубли. 

«Знаменательным можно считать тот 
факт, что рубль начинает постепенно вытес-
нять основные мировые резервные валюты с 
сырьевого рынка. Возможно, пока такой тренд 
не стоит называть укрепившимся, однако уже 
около половины европейских контрагентов 
«Газпрома» готовы перейти к рублевым опе-
рациям, — отмечает инвестиционный стратег 
УК «Арикапитал» Сергей Суверов. — Согласие 
японцев на российские условия оплаты сырья 
если и не укрепит курс российской валюты, 
то точно пошатнет позиции доллара на сы-
рьевом рынке».

Николай МАКЕЕВ.

СЕГО ДНЯ4
c 1-й стр.

Сегодня в тренде не цветочные 
букеты, а более практичные: из 
чая, кофе, мыла (в виде цветов), 
конфет, зефира, расписных пря-

ников, ягод, орехов и даже канцелярских при-
надлежностей. «Если бы я была учителем, то 
хотела бы, чтоб мне букет из палок колбасы 
подарили», — высказалась одна из мам. Такие 
букеты, кстати, тоже сегодня собирают. Есть 
преподаватели и с вовсе приземленными 
желаниями: «Нам учительница сказала на 
первом собрании: дарите бумагу, не тратьте 
деньги на букеты», — сообщает мама из 
Первоуральска. 

Опытные мамы делятся советами: если 
и покупать «мыльные букеты», то «не стоит 
брать китайские, которые при растворении 
похожи на сопли». Другие родители, видимо, 
имеющие горький опыт, предупреждают, что 
клубничные букеты — не лучшая идея (хоть и 
выглядят красиво): «Забирать клубнику надо 
заранее, плюс 1 сентября сколько времени 
пройдет, пока она в руки учителю попадет, а 
если жара? Так себе удовольствие — кушать 
забродившую ягоду». 

Мама из Иванова рассказала про свой 
«ореховый букет»: 

— В прошлом году дарили нашей учи-
тельнице букетик из орешков. Я за ориги-
нальные букеты, но не из свежих продуктов, 
фруктов или ягод. Для меня допустимо из 
орехов, сухофруктов или шоколада. Они и 
хранятся отлично. 

А самым оригинальным оказался… букет 
из канцелярии и конфет, который планирует 
собрать одна из родительниц: «Дочки об этом 
попросили, предвкушая, как обрадуется их 
учительница!»

— Я последние 10 лет не дарю учите-
лям цветы, слишком дорого, — поделилась с 
нами мама четверых детей Татьяна Барсукова 

из Москвы. — Особенно когда трое детей-
школьников (старший сын уже выпустился) 
и еще дочка в садике, куда тоже все цветы 
несут. Я покупаю букеты из чая, они стоят 
дешевле, чем хороший цветочный букет, — 
около 1150 руб. Это и красиво, и вкусно, и 
всегда пригодится. 

Но самая популярная идея в этом году 
— каждый ребенок приносит по одной розе. 
Об этом нам рассказали родители из разных 
регионов. Многодетная мама Юлия из поселка 
в Саратовской области относится к малоиму-
щим, и денег на первосентябрьские букеты 
у нее нет. В гимназию, которая находится в 
их районном центре, отправится в этом году 
двое из ее четверых детей. 

— Родители сообща решили, что каж-
дый покупает розочку. В родительском чате 
согласовали цвет и длину. Получится один 
шикарный букет от класса. Ребенок дарит 
учителю цветок со словами: «Вы у нас самая 
умная, красивая, добрая…» — и так далее по 
очереди каждый ребенок. В одном классе у нас 
25 детей, в другом — 17. Я потрачу всего 150 
рублей, по 75 рублей за одну розу на каждого 
ребенка, — рассказала нам Юлия. 

Хороший, кстати, вариант для тех, кому 
жалко тратить деньги на маложивущие живые 
цветы, — дарить на 1 сентября растения в 
горшках.

А что думают учителя на этот счет?
— Я больше люблю, когда дети дарят что-

то сделанное своими руками: рисунки, по-
делки. У меня много таких подарков, которые 
я храню у себя дома, — говорит победитель 
конкурса «Учитель года России» Лариса Ара-
чашвили. — Обычно дарят, конечно, цветы. Но 
мне всегда жалко, когда они умирают. У меня 
были замечательные дети в одном классе, и 
когда я после очередного праздника сказала 
им, что «лучше бы вместо чая и конфет подари-
ли что-то другое из еды — я, например, люблю 
соленые огурцы, колбасу и бананы», то ребята 
стали мне дарить и огурцы, и колбасу… Еще 

из нестандартных подарков — один мой класс 
подарил мне пистолет с мягкими пульками, 
чтобы, как они пошутили, я «пулялась» в не-
послушных учеников, если уже ничего не дей-
ствует. Вообще, всегда приятно, когда ученики 
дарят не для галочки, а что-то индивидуальное, 
чтобы порадовать своего учителя. Были у меня, 
конечно, и букеты из орехов, конфет, из мыла, 
мне очень нравятся такие идеи! 

Конечно, на вкус и цвет товарищей нет, и 
кто-то из преподавателей вовсе не обрадует-
ся мыльному букету. Вот мнения двух учите-
лей: «Мне самой дарили корзинку из мыла с 
цветами — в итоге пылесборник». «Один раз 
мне такой подарили, но мылом таким мыться 
неудобно!» А если кто-то планирует подарить 
съедобный букет, то родители советуют по-
интересоваться, нравится ли такая еда их 
любимой учительнице.

Что вручают учителям-мужчинам на 1 
сентября, мы узнали у педагога истории и 
обществознания челябинского лицея №35 
Владимира Брюхова:

— Мужчинам в школе дарят в основном 
все то же, что и женщинам-педагогам: цве-
ты, шоколад, чай, канцелярию. Аккуратный 
букет все так же красиво смотрится и на сто-
ле у сурового учителя труда, поэтому цветы 
мужчинам-учителям — дарить! Но вообще я не 
большой сторонник таких ритуализированных 
школьных подарков, приуроченных к какой-
нибудь дате. Персональная благодарность 
даже без презента радует гораздо больше. 
На днях коллеге ее выпускник прошлого года 
отправил большое послание, где благодарит 
ее за незабываемые уроки и подготовку к 
экзаменам, которые в итоге помогли посту-
пить на бюджет в хороший московский вуз. 
Мне кажется, что такое не купишь ни на один 
подаренный сертификат.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

23 августа мэр столицы Сергей Со-
бянин посетил новый медицинский 
объект, открывшийся в конгрессно-
выставочном центре «Сокольники». 
Объект этот не совсем обычный. 
Это образовательный полигон для 
подготовки команд скоропомощных 
комплексов городских больниц. Он 
создан в рамках работы над введе-
нием нового стандарта экстренной 
медицинской помощи.

«Мы уже несколько лет работаем над 
новым стандартом оказания экстренной 
помощи, — рассказал Сергей Собянин. — 
Отдельно эксперименты проводились в НИИ 
скорой помощи имени Склифосовского, 
в других больницах. На основании этого 
опыта, лучшего международного опыта мы 
выработали стандарт оказания экстренной 
помощи в наших клиниках. Более того, в 
следующем году в ведущих больницах Мо-
сквы — в шести больницах — будут введены 
новые скоропомощные корпуса, современ-
ные, оснащенные всем необходимым для 
экстренной помощи. Для того чтобы обучить 
команды тому опыту, который мы накопили, 
международному опыту, новому стандарту, 
создали уникальный полигон по экстренной 
помощи. Чтобы команды, которые будут в 
новых больницах работать, отточили здесь 
полностью новый стандарт взаимодействия 
и, конечно, что немаловажно, душевное 
отношение, внимательное отношение к 
пациентам». 

Так что же это за новый стандарт? И по-
чему его внедрение повысит эффективность 
оказания медицинских услуг?

Экстренная медицинская помощь — это 
всегда самые современные медицинские тех-
нологии, уникальный опыт врачей. Поэтому и 
было принято решение о разработке единого 
стандарта оказания экстренной медицинской 
помощи, который повысит ее эффективность 
и качество. 

Единый стандарт охватит все состав-
ляющие медицинской помощи — от строи-
тельства в столице шести новых скоропо-
мощных комплексов, оснащенных по общему 
для всех плану, до однозначных алгоритмов 
действия медработников по каждому экс-
тренному случаю.

«Разработка нового стандарта оказания 
экстренной медицинской помощи — это про-
цесс, который начался несколько лет назад, 
— говорит заместитель главного врача по 
экстренной помощи ГКБ№1 им. Н.И.Пирогова 
Марат Магомедов. — В разработке стандарта 
принимало участие все столичное медицин-
ское сообщество, включая главных врачей, 
врачей различных специальностей и средний 
медицинский персонал. Они учитывали как пе-
редовой мировой опыт оказания экстренной и 
неотложной помощи, так и опыт, применяемый 
в их ежедневной практике. Специалисты раз-
работали подробные алгоритмы для каждого 
члена междисциплинарной команды, от ме-
дицинской сестры до нейрохирурга».

Теперь каждый член скоропомощной ко-
манды действует согласно однозначно пропи-
санным алгоритмам, которые определяют все 
его действия от места вызова до гибридной 
операционной. Экстренные случаи бывают 
разные, так что всего было разработано 87 
специальных алгоритмов, которые пропи-
сывают сроки и объемы всех обязательных 
исследований — от простого измерения 
давления до работы с высокотехнологичным 
оборудованием в операционных. Действия 
медработников в рамках алгоритма должны 
быть доведены до автоматизма и максималь-
но эффективны. Это потребовало создания 
новых методик обучения на симуляционном 
оборудовании и специально созданном об-
разовательном полигоне. Кроме того, новые 
стандарты обучения позволят отрабатывать 
навыки командной работы и мультидисци-
плинарный подход: оказание неотложной 
помощи специалистами различных профилей 
и с учетом сопутствующих заболеваний.

Следующие составляющие единого 
стандарта — это цифровизация и оснащение 

новых скоропомощных комплексов высо-
котехнологичным оборудованием. Это КТ, 
МРТ, ангиографы, гибридные комплексы для 
операционных, УЗИ экспертного класса и 
т.д. — всего более 10 тысяч единиц новейше-
го медицинского оборудования. Комплексы 
оборудуются 60 высокотехнологичными опе-
рационными, часть из которых не имеет ана-
логов в России. Возможности для проведения 
сложнейших хирургических, нейрохирурги-
ческих, сосудистых, травматологических и 
кардиохирургических вмешательств вырас-
тают в несколько раз. Ну а цифровизация 
означает интеграцию скорой помощи, центра 
медицины катастроф, санитарной авиации, 
стационаров и амбулаторного звена, перевод 
медицинской документации в электронный 
вид с возможностью круглосуточного к ней до-
ступа. В новых скоропомощных стационарных 
комплексах будет внедрен триаж — оператив-
ная цифровая оценка состояния пациентов 
при госпитализации в приемном отделении 
для наиболее эффективной маршрутизации в 
зависимости от тяжести состояния. И это уже 
связано со стандартом организации скоропо-
мощных комплексов. Тут будут действовать 
самые передовые принципы медицинской 
логистики.

«Теперь при поступлении в приемное от-
деление пациентов будут распределять на по-
токи в зависимости от тяжести их состояния, 
таким образом, помощь будет оказываться в 
максимально сжатые сроки, — говорит Ма-
рат Магомедов. — Это существенно повысит 
эффективность работы и улучшит качество 
оказываемой помощи. Также в стационарах 
будет внедрен принцип «врач — к пациен-
ту», а не наоборот. Теперь пациентам не при-
дется ходить по различным кабинетам, врач 
сам подойдет и сделает все необходимые 

манипуляции, которые требуются больному, 
и при необходимости задействует специали-
стов различных специальностей».

Стоит подчеркнуть, что пациентоориен-
тированность — это одна из важнейших ча-
стей единого стандарта оказания экстренной 
медицинской помощи. Вот, например, очень 
важная деталь — стандарт предусматривает 
сделать все возможное, чтобы пациенту было 
не больно. Это в том числе самые современ-
ные протоколы обезболивания — кожная и 
местная анестезия, обезболивающие в виде 
спрея для носа и инъекций. 

Нахождение в стационаре — это и не-
медицинские хлопоты как для пациента, так 
и для родственников, бытовые проблемы, 
получение информации о больном. Для их ре-
шения впервые в штате стационаров появятся 
социальные координаторы.

Работа по введению единого стандарта 
оказания экстренной медицинской помощи 
началась в Москве в 2018 году, когда архи-
текторы и строители приступили к созданию 
шести новых скоропомощных комплексов 
общей площадью 100 тысяч квадратных ме-
тров. Строительство планируется завершить 

в рекордные сроки. В январе 2023 года за-
работают комплексы при больницах имени 
Вересаева и НИИ Склифосовского. В первом 
полугодии 2023-го к оказанию экстренной 
помощи будут готовы еще два комплекса: при 
больницах имени Филатова и Боткина. И еще 
два — во втором полугодии — при больницах 
имени Буянова и Пирогова.

«В больнице имени В.М.Буянова вовсю 
продолжается строительство современного 
скоропомощного корпуса, — говорит замести-
тель главного врача по хирургической помощи 
ГКБ имени В.М.Буянова Саркис Асратян. — 
Продуманная логистика первичной диагно-
стики, оснащение новейшим оборудованием 
и профессионализм будущих сотрудников 
позволят значительно уменьшить время на 
обследование пациента при поступлении. 
Благодаря этому мы сможем оперативно на-
чать лечение.

Наличие врачей разных специальностей, 
работающих одновременно в одном стацио-
наре, дает возможность оптимизировать про-
цесс диагностики и лечения. У пациента может 
быть какое-то сопутствующее заболевание, а 
мультидисциплинарный подход, являющийся 

одним из принципов нового стандарта, по-
зволит индивидуально подойти к лечению 
каждого пациента. Самое важное в таком 
подходе — грамотная организация взаимо-
действия всех специалистов для помощи 
одному человеку.

В настоящее время ведется совместная 
работа профильных специалистов: как вра-
чей, так и среднего медицинского персонала. 
Все вместе они разрабатывали алгоритмы и 
стандарты оказания медицинской помощи по 
каждому заболеванию с момента поступления 
до выписки из стационара. Четкий алгоритм 
действий каждого специалиста мультидисци-
плинарной команды дает полное понимание 
зоны ответственности и принципов взаимо-
действия друг с другом — врача, медицинской 
сестры, вспомогательного персонала.

При этом у специалистов будет возмож-
ность профессионального роста, когда моло-
дые сотрудники будут работать в команде с 
лучшими врачами всех специальностей». 

Освоение новых методик обучения ал-
горитмам и формирование команд новых 
скоропомощных комплексов активно шло 
в 2021–2022 годах. Одновременно ведется 
апробация новых методик в ведущих меди-
цинских центрах. Ну а в 2023 году начнется 
полный переход на новый стандарт. Для этого 
дополнительно больницы наберут в штат 2 ты-
сячи специалистов. Заработают шесть новых 
скоропомощных комплексов, это более 600 
коек, половина которых — реанимационные (с 
возможностью увеличения коечного фонда в 
полтора-два раза). Это более 1500 пациентов 
в сутки, до полумиллиона — в год.

А главное, это эффективное оказание 
медицинских услуг и возвращение в нор-
мальную жизнь для миллионов москвичей и 
гостей столицы.

«В Москве ежегодно госпитализируется 
около 1,4 млн человек в больницы, стацио-
нары. И из них миллион человек привозит 
«скорая помощь» в связи с необходимостью 
экстренной помощи. Миллион человек. По-
этому от того, как будет оказана экстренная 
помощь, а это происходит в приемных отделе-
ниях больницы, во многом зависит здоровье, 
жизнь пациентов, большинства пациентов», 
— говорит Сергей Собянин.

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.
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СОБЯНИН РАССКАЗАЛ ОБ ЭКСТРЕННОЙ 
ПОМОЩИ НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ
Москва готовится к переходу на новый стандарт экстренной 
медицинской помощи

Россия, один из основных экспор-
теров зерновых в мире, за июль-
август нынешнего года сократила 
поставки за рубеж почти на 27%. 
По данным информагентств, наш 
зерновой экспорт составил всего 
5,9 миллиона тонн пшеницы — это 
минимум за последние пять лет. 
Официальное объяснение такого 
падения — высокая цена российской 
пшеницы в сравнении с европейски-
ми аналогами. Что за этим стоит? 
Оказывается, не все так просто на 
зерновом рынке.

Снижать экспортные поставки зерновых 
(в основном пшеницы) совсем не в интере-
сах России. Урожай у нас действительно 
ожидается рекордным — по данным Мин-
сельхоза, 129–130 миллионов тонн. А не-
которые аналитики даже прогнозируют до 
145 миллионов тонн.

Санкции на экспорт продовольствия 
из России вообще и на зерновые в част-
ности формально не введены. Но это не 
означает, что отменены все препятствия 
«от поля до прилавка». Суда с грузами из 
России по-прежнему не могут заходить в 
иностранные порты, не работает междуна-
родная платежная система SWIFT, некоторые 
страны не желают принимать российские 
платежные средства... Как видим, барьеры 
для экспортеров — и весьма существенные 
— имеются.

Чтобы их обходить, зерно на экспорт 
течет разными путями. Допустим, наша пше-
ница привозится в Казахстан, а уже оттуда 
— к месту назначения. Или в Индию — и уже 
дальше без остановок. В цепи поставок по-
являются посредники, которые, по вполне 
понятным причинам, также хотят заработать, 
отщипнуть часть маржи. Экспортеры пыта-
ются включить эти дополнительные затраты 
в стоимость товара, что сказывается на его 
конечной цене.

Покупатели нашего зерна — в основном 
бедные страны, которым нужно платить за 
продовольствие дополнительно. Хотя и по 
прежним, более низким ценам, они не всегда 
имели возможность это сделать. Голод, под-
черкивают эксперты, не в том, что физически 
нет нужных объемов зерновых, а в том, что у 
стран нет средств на закупки. Устранением 
всех препятствий для экспорта должна за-
ниматься ООН. 

Что еще мешает нашим аграриям по-
ставлять пшеницу за границу? Этот вопрос 
задаем Елене Тюриной — директору 
по информационно-аналитическому 
обеспечению российского Зернового 
союза.

— По нашим данным экспорт пшеницы 
с начала сезона снизился все-таки не на 27, 
а на 12%, — сообщила она. — В период с 1 
июля по 20 августа заметно уменьшились 

наши поставки в страны Центральной и Юж-
ной Африки. Ровно год назад наши карава-
ны судов везли грузы в Сенегал, Камерун, 
Нигерию (более 500 тысяч тонн), Конго и 
Танзанию. В нынешнем году таких поставок 
практически нет. Хотя с традиционными пар-
тнерами связи по-прежнему устойчивы. Это 
Египет, Турция, Иран, Алжир, Судан. Ливия 
свои запасы российской пшеницы уже по-
полнила на 70%, Саудовская Аравия вообще 
планирует увеличить закупки в три раза.

— Говорят, что экспорт «просел» по 
причине высокой стоимости россий-
ской пшеницы, что она не конкурентна в 
сравнении с европейской. Какие сейчас 
цены на рынке?

— Было время, с 1 по 20 июля, когда наш 
товар, скажем, на пшеницу 4-го класса, сто-
ил на 15–20 долларов за тонну дороже. Одна-
ко с увеличением валового сбора зерновых 
и прогнозов по урожайности (их признает 
в том числе и американский Минсельхоз), 
цены на российскую пшеницу снизились 
примерно на 20%. Сейчас они на уровне 
среднеевропейских — 324 доллара за тонну. 
Французская, для сравнения, стоит 323.

— То есть теперь мы полностью 
конкурентноспособны?

— Хлеборобам хотелось бы большего. У 
нас высокая экспортная пошлина. В нынеш-
нем году в пересчете на валюту — 81 доллар 
за тонну. В 2,6 раза выше, чем была в 2021 
году, — 31 доллар. Производителям невы-
годна такая пошлина — при снижающихся 
закупочных ценах. Если бы правительство 
ее уменьшило хотя бы до 50 долларов, а еще 
лучше и вовсе отменило, нашей пшенице не 
было равных в плане конкуренции.

Что еще сильно сказывается на стоимо-
сти товара — так это фрахт судов и страхо-
вание груза. Своих крупнотоннажных судов 
наши экспортеры практически не имеют, 
европейские судовые компании нам от-
казывают, приходится транспорт искать в 
третьих странах. В программе экспортеров 
есть планы приобретения в собственность 
больших транспортных средств. Но это, по-
нятно, история длинная. А пока и фрахт, и 
страхование, которое осуществляют ев-
ропейские компании, очень подорожали. 
Что также сказывается на конечной цене 
товара. 

Экспортный потенциал у России высо-
кий, можем вывозить большие объемы. Во-
прос конкурентоспособности и логистики. 

— А на внутреннем рынке хлеб оста-
нется? Какая цена пшеницы в России?

— Здесь можно точно не волноваться. 
Пшеница 4-го класса внутри страны в ны-
нешнем году стоит в среднем 12,2 тысячи 
рублей за тонну, что почти на 15% ниже, 
чем год назад. А урожайность ожидается 
рекордная.

Владимир ЧУПРИН.

НЕВЫЕЗДНОЕ ЗЕРНО
Экспорт российской пшеницы снизился почти на треть

ЛУЧШАЯ РОЗА – ЭТО КОЛБАСА
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НЕДРА САХАЛИНА 
ПРОДАДУТ ЗА РУБЛИ
Москва требует оплаты сжиженного газа в национальной валюте
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 Польша — 
рекордсмен 
по сносам

Рекордсменом по количеству разру-
шенных монументов советским освободи-
телям смело можно назвать Польшу. Из 561 
памятника воинам Красной армии вне мест 
захоронения, что были в стране на 1997 год, 
сейчас осталось лишь около сотни. И это 
число стремительно уменьшается: ежедневно 
поступают сообщения о сносе очередного 
«русского памятника».

В августе 2022 г. пришла информация 
о том, что в Мальборке, на севере Польши, 
с помощью строительной техники был раз-
рушен стоявший на улице Сикорского с 1945 
года памятник солдатам Красной армии в 
виде бетонной композиции с пятиконечной 
звездой сверху.

Еще 9 мая 2022 года вандалы осквернили 
мемориальное кладбище советских солдат 
на улице Жвирки и Вигуры в Варшаве. На 
скульптуры красноармейцев погромщики 
нанесли белой краской слова «Go home» и 
нецензурные надписи. 

А 20 апреля в Польше снесли сразу 
три памятника советским солдатам: один в 
Седльце (Великопольское воеводство), дру-
гой в Мендзыблоци (Великопольское воевод-
ство) и третий в Гончарско (Нижнесилезское 
воеводство). 

Вскоре после Дня Победы, 11 мая, в 
Гданьске был совершен акт вандализма в 
отношении памятника воинам Красной ар-
мии. На могилах погибших при освобождении 
города советских воинов злоумышленники 
вырвали или повредили 20 звезд.

А за месяц до этого, 3 апреля, в том же 
Гданьске неустановленные лица обмотали 
черной пленкой памятник советским и поль-
ским танкистам, освобождавшим Польшу 
от нацистов. 

В марте этого года в населенном пункте 
Хжовице на юго-западе Польши был демон-
тирован памятник солдатам Красной армии. 
В присутствии директора Института нацио-
нальной памяти Польши Кароля Навроцкого и 
представителей властей с памятника демон-
тировали пятиконечную звезду с серпом и мо-
лотом, после чего начали его разрушение. 

Одной из главных потерь последнего вре-
мени можно считать памятник благодарности 
Красной армии, который до 2018 года стоял 
в Скарышевском парке Варшавы. Монумент, 
воздвигнутый в 1946 году, был посвящен со-
ветским солдатам, погибшим в боях за правый 
берег Вислы. В октябре 2018-го по решению 
городских властей Варшавы памятник был 
уничтожен. 

За шесть лет до этого в Варшаве был 
демонтирован очень символичный памят-
ник — советско-польскому братству. Четыре 

бронзовые фигуры — двух советских сол-
дат и двух солдат польской армии — были 
отлиты из металла немецких боеприпасов, 
захваченных в Берлине. С ноября 1945 года 
эти четыре «побратима» стояли на площади 
Виленского вокзала в Варшаве. В 2011 году 
монумент был демонтирован под предлогом 
строительства новой ветки метрополитена. 
Предполагалось, что по завершении работ 
его вернут на место. Но возвращения так и 
не произошло. 

А в июле 2015 года исчез еще один памят-
ник советско-польскому братству по оружию 
— в городе Нова-Суль на западе Польши. 

В том же 2015 году демонтировали па-
мятник советскому генералу Ивану Черняхов-
скому на месте его гибели в городе Пененжно 
на севере Польши. Иван Черняховский был 
смертельно ранен осколками 18 февраля 
1945 года. Стела с бронзовым барельефом 
генерала на вершине была установлена в 
городе в начале 70-х годов XX столетия. Но 
не пережила новых реалий. 

Украина: героям здесь 
не место

Украина взялась за уничтожение памяти 
о героях ВОВ намного позже Польши, но не 
менее рьяно. Первым пал памятник воину-
освободителю в городе Стрый Львовской 
области — в 2014 году. Тогда же разрушили 
братскую могилу павших советских воинов. 
Центральным элементом мемориальной ком-
позиции, установленной на площади Рынок в 
1965 году, был солдат с ребенком на руках. 

Уже в 2019-м в самом Львове был уни-
чтожен монумент боевой славы. Мемориал, 
состоящий из 30-метровой стелы и несколь-
ких скульптур, среди которых были советский 
воин и Родина-мать, появился в Стрийском 
парке в 1970 году. Работы по демонтажу 
проводили под предлогом его аварийного 
состояния. При этом «аварийную» стелу не 
могли снести три дня: настолько крепко она 
держалась. 

Не щадили на Западной Украине не толь-
ко памятники-символы, но и монументы кон-
кретным героям Великой Отечественной. 
В 2015-м в селе Повча Ровенской области 
был снесен памятник советскому разведчи-
ку Николаю Кузнецову. Это был последний 

монумент герою-разведчику, погибшему на 
Украине во время боя с бандеровцами. Два 
главных памятника ему — во Львове и Ровно 
— были снесены еще в 1992 году. 

Печальная участь постигла и многие 
памятники командующему 1-м Украинским 
фронтом во время Великой Отечественной 
Николаю Ватутину. Генерал погиб в апреле 
1944-го в ходе столкновения с бойцами запре-
щенной в России Украинской повстанческой 
армии. Теперь наследники бандеровцев гро-
мят его монументы по всей Украине. Весной 
2018 года националисты разбили кувалда-
ми монумент командующему в Бердичеве, 
скульптуру в Сумской области увезли в неиз-
вестном направлении. В марте 2019 года был 
снесен бюст в селе Феськовка Черниговской 
области. 

Держится пока главный монумент — па-
мятник Ватутину в Киеве, над его захороне-
нием. Масштабная скульптура работы из-
вестного скульптора Евгения Вучетича была 
установлена в самом центре украинской 
столицы, в Мариинском парке, в 1948 году. 
В последние годы власти Украины не раз за-
думывались о том, чтобы его снести...

С февраля 2022 года ненавистники со-
ветских памятников на Украине активизиро-
вались. Больше всего ненависти вызвал у 
национально озабоченных граждан маршал 
Победы Георгий Жуков. В конце февраля в 
Одессе срезали со стены университета баре-
льеф в честь маршала. А в Харькове в апреле 
свалили его бюст с постамента. 

В городе Житомире 5 мая демонтировали 
советский танк, который был установлен в 
качестве памятника на площади Победы. Его 
собрались переустановить рядом с монумен-
том Вечной славы. 

Прибалтика: бей своих, 
чтобы чужие боялись

В странах Прибалтики с начала 90-х па-
мятники советским воинам и Победе в ВОВ 
вызывают у властей жгучую изжогу. Однако, 
поскольку монументы над воинскими захоро-
нениями находились под защитой специаль-
ного соглашения, подписанного со странами 
Балтии в 1994 году, до поры до времени их 
не трогали.

Памятник воинам Советской армии — 
освободителям от немецко-фашистских за-
хватчиков пытались снести еще с конца 90-х. 
Монументальная композиция с центральной 
79-метровой колонной была открыта в парке 
Победы на левом берегу Даугавы в 1985 году. 
А уже через 11 лет — в 1996 году — Движе-
ние за национальную независимость Лат-
вии приняло резолюцию о сносе памятника 
освободителям Риги. В 1997-м монумент был 
подорван. Его долго ремонтировали. И все же 
власти города всякий раз отбивали попытки 
националистов снести монумент. В мае этого 
года члены сейма Латвии одобрили в срочном 
порядке законопроект, прекращающий дей-
ствие статьи латвийско-российского договора 
о сохранности мемориальных сооружений от 
1994 года, что позволило создать правовое 
основание для демонтажа памятника воинам-
освободителям в парке Риги.

А вот в мелких городах Латвии с памятью 
о Великой Отечественной не церемонятся. 
Дума Огрского края решила снести четыре 
советских памятника в своем округе. Среди 
них памятник дипломату Теодору Нетте, а 
также монумент, воздвигнутый в честь боевой 
группы под предводительством легендарного 
латышского разведчика Арвида Розе. 

В поселке Мадлиена памятник Освободи-
телям уже снесли — произошло это 26 апреля. 
Причем валун, служивший основанием для 

монумента павшим воинам, местные власти 
пообещали использовать «для строительных 
дорожных работ».

Эстония стала одной из первых стран 
Прибалтики, которая покусилась на мемориал 
советским воинам: перенос бронзового сол-
дата из центра Таллина на кладбище в 2007 
году вызвал волну протестов и погромы. Даже 
перенесенный памятник не оставляют в покое: 
18 апреля неизвестные срезали с мемориала 
орден Красной Звезды. Сейчас прибалтийская 
страна готовится к новой серии сносов. 

Под вопросом дальнейшее существо-
вание мемориального комплекса на холме 
Маарьямяги. Это памятное место военного 
кладбища давно приходит в запустение. И 
еще в 2020 году основатель Консервативной 
народной партии Март Хельме заявил, что 
«с практической точки зрения приведение в 
порядок этих объектов неразумно; разумнее 
было бы их снести». 18 апреля этого года эта 
же партия внесла в парламент законопроект о 
«демонтаже в общественных местах памятни-
ков и мемориалов советским солдатам»...

В августе 2022 г. премьер-министр Эсто-
нии Кая Каллас заявила, что помимо памят-
ника танку Т-34 в Нарве будут перенесены 
еще шесть советских монументов. По данным 
СМИ, это мемориальные плиты на Петровской 
площади, обелиск красноармейцам, памятник 
Герою Советского Союза Игорю Графову, два 
монумента, связанных со Второй мировой 
войной в Нарва-Йыэсуу, и памятник совет-
скому десанту в Мерикюла.

В Литве тоже продолжают методично 
уничтожать памятники советским воинам. 
Причем здесь сносят монументы именно на 
воинских захоронениях. Еще в 2018 году был 
разрушен памятник рядом с деревней Миро-
славас, который был установлен в 1985 году 
на месте одного из первых сражений Великой 
Отечественной войны. 

Недавно в Каунасе демонтировали па-
мятник советскому солдату на воинском 
кладбище в Аукштейи Шанчяй. А 25 апреля в 
литовских городах Кедайняй и Шета местные 
власти приняли решение демонтировать еще 
два памятника советским воинам Великой 
Отечественной войны. 

В мае во время сноса раскололся попо-
лам памятник советским воинам в городе 
Меркине на юге Литвы. На кладбище, где 
был установлен мемориальный комплекс, 
похоронены 244 советских воина, погибшие 
в 1944 году у Меркине.

В городе Скуодасе на северо-западе 
Литвы 11 мая вандалы обрызгали краской 
памятник на кладбище советских воинов. 

Восточная Европа: 
не снесем, так изгадим
В Восточной Европе советские памятни-

ки тоже находятся под преследованием. Но 
здесь власти более законопослушны, поэтому 
монументы массово не сносятся. Зато под-
вергаются глумлению. Трудно найти сейчас в 
восточно-европейской стране не изгаженный 
советский памятник. 

Аккурат ко Дню Победы, 9 мая 2022 года, 
вандалы при помощи беспилотника облили 
желтой и синей краской памятник Советской 
армии в столице Болгарии Софии. 

В начале апреля стало известно, что в 
парке «Святой Георгий» в болгарском городе 
Добрич злоумышленники красной краской 
облили памятник советскому солдату на тер-
ритории военного мемориального комплекса 
и нанесли оскорбительные надписи анти-
российского содержания. 

А в Германии в преддверии праздника 
Победы, 21 апреля, неизвестные злоумыш-
ленники осквернили монумент на советском 
военном кладбище в Потсдаме: вандалы об-
лили краской основание обелиска, на котором 
установлены бронзовые фигуры советских 
солдат. 

Еще ранее, 7 апреля, в Берлине был 
осквернен мемориал советским воинам-
освободителям в Трептов-парке — его об-
лили красной краской и изрисовали анти-
российскими лозунгами. Через десяток 
дней вандалы вновь осквернили мемориал 
в Трептов-парке. По информации прессы, 
на входном портале были нанесены буквы Z 
и различные надписи. 

В конце марта в столице Германии со-
ветские танки, входящие в архитектурный 
ансамбль мемориала в берлинском районе 
Тиргартен, были накрыты чехлами в цветах 
украинского флага. Сам памятник, к счастью, 
не был поврежден. 

Дальше всех пошли власти города Праги, 
проявляющие особую антироссийскую прыть. 
Памятник маршалу Коневу, под командовани-
ем которого войска 1-го Украинского фронта 
освобождали Прагу 9 мая 1945 года, был 
снесен в апреле 2020-го. Скульптура маршала 
с букетом сирени в руках была установлена 
на площади Интербригад 9 мая 1980 года. 
Через 40 лет чехи забыли, кто спас их город 
от разрушения.

В мае этого года руководство района 
Прага-3 решило переименовать улицу, в 1946 
году названную в честь маршала Ивана Ко-
нева, а мэрия чешской столицы лишила со-
ветского военачальника статуса почетного 
гражданина города.

В мае 2022 года в словацком городе Пи-
ештяны был осквернен памятник советским 
воинам-освободителям. Вандалы нанесли 
на мемориал рунический символ, который 
является эмблемой украинского неонацист-
ского формирования «Азов» (запрещенная в 
РФ террористическая организация).

А в начале марта в городе Свиднике на 
востоке Словакии злоумышленники осквер-
нили монумент, установленный в память о 
воинах Советской армии. Вандалы облили 
плиты синей и желтой краской, а фигуру со-
ветского солдата-освободителя испачкали 
в красный цвет. 

Русофобское эхо добралось до Афин: 
19 марта в греческой столице осквернили 
памятник советским воинам, павшим за сво-
боду и независимость Греции. Неизвестные 
желтой краской написали на памятнике «Азов» 
(запрещенная в РФ террористическая органи-
зация) и нарисовали символ неонацистского 
батальона. 

Елена ГАМАЮН, 
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Италию после недавней отставки 
премьер-министра Марио Драги и 
роспуска президентом парламента 
ждут внеочередные выборы, 
назначенные на 25 сентября. 
Согласно опросам, большинство 
в результате голосования может 
получить коалиция во главе с 
ультраправой партией «Братья 
Италии».

Марио Драги подал в отставку в конце 
июля с премьерской должности после того, 
как его попытка спасти правящую коалицию 
потерпела фиаско, когда три ключевые партии 
— популистское «Движение 5 звезд», крайне 
правая «Лига» Маттео Сальвини и Forza Italia 
Сильвио Берлускони — не стали участвовать 
в голосовании по вотуму доверия.

Драги был шестым по счету за послед-
нее десятилетие премьер-министром Италии, 
возглавив правительство в 2021 году, когда 
страна столкнулась с пандемией COVID-19 и ее 
экономическими последствиями. Председа-
тель Совета министров пользовался широкой 
поддержкой в парламенте и даже добился 
значительного авторитета на мировой арене. 
Это давало многим наблюдателям основания 
думать, что он сумеет обойти все подводные 
камни и доработать на премьерском посту до 
конца своего мандата в 2023 году.

Но даже несмотря на то, что Драги фор-
мально вышел в среду победителем по итогам 
вотума доверия, устроенного тремя пред-
ставленными в его правительстве партиями, 
демарш подкосил его. Надежды на восстанов-
ление духа «пакта доверия» рухнули.

Политический кризис в стране разразился 
после того, как «Движение 5 звезд» бойкотиро-
вало голосование по пакету на 26 млрд евро, 
призванному помочь итальянцам справиться с 
инфляцией и затратами на энергию, утверждая, 
что этого недостаточно. Входившие в правитель-
ственную коалицию «Лига» и Forza Italia призвали 
к созданию нового правительства во главе с 
Марио Драги, но без «Пяти звезд», требуя при 
этом перестановок в кабинете. С этим «шанта-
жом» уже не захотел соглашаться премьер — и 
разрубил гордиев узел своей отставкой.

И вот теперь начинается самое интерес-
ное. Если верить соцопросам, то очевидным 
фаворитом на сентябрьских выборах выглядит 
коалиция правых сил во главе с ультраправыми 
«Братьями Италии», компанию которым состав-
ляют праворадикальная «Лига» и берлускони-
евская партия «Вперед, Италия» (Forza Italia). 

Правый поворот

Согласно проведенному институтом SWG 
опросу, «Братья Италии» во главе с Джорджией 
Мелони занимают первое место по избира-
тельским симпатиями (почти 24%), опережая 

левоцентристов из Демократической партии 
(22%) и «Лигу» (14%), не говоря уж о Forza Italia 
(около 7%) и «Движении 5 звезд» (11%).

Очевидно, что партиям придется созда-
вать коалиции, чтобы добиться большинства 
— и если правые сумеют объединиться, то 
благодаря особенностям итальянской изби-
рательной системы у них возникают очень не-
плохие шансы. 

А Демпартии придется изучать возмож-
ность кооперироваться с популистами из 
«Движения 5 звезд» — похоже, только такая 
комбинация даст ей надежду.

Если «Лига» во главе с бывшим вице-
премьером Маттео Сальвини и созданная 
Берлускони «Вперед, Италия» относительно 
давно находятся на слуху, то находящиеся на 
политической сцене десять лет «Братья Италии» 
за пределами Апеннинского полуострова не 
слишком известны. Достаточно сказать, что 
на всеобщих выборах в 2018 году эта партия 
получила лишь 4% поддержки, но за прошед-
шее время она из аутсайдеров вырвалась в 
хедлайнеры итальянской политики. А глава 
партии 45-летняя Джорджиа Мелони была 

громогласным лидером оппозиции на протя-
жении всего премьерства Марио Драги. Она 
давно призывала к новым выборам — и вот 
дождалась. 

«Воля народа выражается одним спосо-
бом: голосованием, — говорит Мелони. — Да-
вайте же вернем Италии надежду и силы».

И есть вероятность, что в итальянской 
истории появится первая женщина на посту 
премьер-министра. Правда, далеко не всех 
такая перспектива устраивает. А кого-то даже 
пугает.

«Досрочные выборы, которые должны 
состояться осенью, могут открыть «Братьям 
Италии» путь к тому, чтобы стать первой ультра-
правой партией, возглавившей крупную эконо-
мику еврозоны, — комментирует ситуацию в 
авторской колонке в The New York Times автор 
работ по современному итальянскому фашизму 
Дэвид Бродер. — Для Европы и страны это было 
бы поистине сейсмическим событием».

Если победит коалиция под руковод-
ством «Братьев Италии», это будет означать 
«гораздо более разрушительный сценарий 
для Италии и ЕС», прогнозирует и старший 

научный сотрудник Центра европейских ре-
форм Луиджи Скацциери.

Названная по словам из итальянского гимна 
(Fratelli d'Italia), эта партия генетически связана с 
итальянским «постфашистским» консервативным 
движением, будучи «родней» — хотя и не слишком 
близкой, а через несколько организаций — с Ита-
льянской фашистской партии Бенито Муссолини. 
Правда, «Братья» по возможности стараются 
всячески дистанцироваться от ассоциаций с 
фашизмом и даже выступали с осуждением 
эксцессов со стороны нынешних неофашистов, 
осуждая «все виды тоталитаризма».

Идейная платформа «Братьев» строится 
на консерватизме и национализме. На уровне 
ЕС партия выступает за конфедеративную «Ев-
ропу наций», а не за европейскую федерацию. 
Правда, евроскептическая риторика партлиде-
ров в последнее время заметно смягчилась: 
сказывается более позитивное отношение 
итальянцев к Брюсселю после создания в ЕС 
фонда восстановления после пандемии в раз-
мере 750 млрд евро, крупнейшим получателем 
средств из которого должна стать Италия.

Что касается отношений с Россией, то до 
конца февраля «Братья Италии» выступали за 
улучшение отношений с Москвой, но потом сде-
лали резкий разворот, заняв резко проукраинскую 
и пронатовскую позицию и активно выступая за 
предоставление вооружений в помощь Киеву. 

И если на правах самой крупной оппозици-
онной партии «Братья Италии» в пух и прах раз-
носили Марио Драги по любому мало-мальски 
важному вопросу — от использования ковидных 
сертификатов до реформ законодательства о 
конкуренции, то по конфликту на Украине во-
шедшие в раж оппозиционеры гораздо боль-
ше поддерживали премьера, нежели многие 
лидеры правящей коалиции.

Впрочем, скептики видят в этой «смене 
вех» пиаровский ход, призванный продемон-
стрировать «рукопожатность» партии для по-
литического истеблишмента. «Поддержка НАТО 
и Украины дает ей шанс позиционировать себя 
как менее радикальную» в одном из самых 
важных вопросов, отмечает Politico. Правда, 
здесь руководству «Братьев», видимо, придется 
как-то искать общий знаменатель с испытываю-
щими более теплые чувства к России Маттео 
Сальвини и Сильвио Берлускони. 

Сестра для «Братьев»

Лицом «Братьев» стала Джорджиа Мелони 
— этакая «Марин Ле Пен на итальянский ма-
нер». Правда, в отличие от лидера французских 
ультраправых у итальянки не было «паровоза» 
в лице известного на весь мир отца-политика 
— дочь налогового консультанта Джорджиа 
выросла в неполной семье. С тинейджерских 
лет она была активисткой различных правора-
дикальных течений, при этом училась (и надо 
сказать, очень хорошо!), подрабатывая няней, 

официанткой и барменшей в одном из самых 
известных ночных клубов Рима.

В большую политику она пришла после того, 
как в 21 год стала депутатом провинции Рим. А 
потом понеслось: после того, как на всеобщих 
выборах 2006 г. Мелони была избрана в палату 
депутатов Италии, она стала самым молодым 
вице-президентом этой палаты. А потом и са-
мым юным в истории Итальянской Республики 
министром (в 31-летнем возрасте возглавила 
министерство молодежной политики в прави-
тельстве Сильвио Берлускони). Молодость порой 
заставляет делать резкие движения — и Мелони 
в августе 2008 года предложила итальянским 
спортсменам бойкотировать церемонию откры-
тия Олимпийских игр в Пекине в знак несогласия 
с политикой КНР в отношении Тибета. За что она 
подверглась критике со стороны Берлускони и 
министра иностранных дел.

В 2012-м Джорджиа Мелони стала 
одной из создательниц новой партии «Бра-
тья Италии». В этом качестве она выступает 
против любых законов, признающих одно-
полые гражданские партнерства и браки, 
и отрицает необходимость закона против 
гомофобии, заявляя, что в Италии нет го-
мофобии. Само собой, не любит левых. 
Играя на национал-консервативном поле, 
Джорджиа при этом демонстрирует хоро-
шее знания поп-культуры, что, несомненно, 
идет ей в плюс.

Возглавляемая Мелони партия под-
держивает политику абсолютной нетер-
пимости к нелегальной миграции и хочет, 
чтобы договоры ЕС были пересмотрены. 
«Братья Италии» также считают необхо-
димым внесение поправок в Конституцию 

Республики, чтобы отдать приоритет 
итальянскому законодательству над 
европейским.

«Да защите границ! Нет массовой имми-
грации! — с такими зажигательными лозун-
гами Мелони обращается к своей аудитории. 
— Да нашей цивилизации! И нет тем, кто 
хочет ее разрушить!»

Экономический рост в Италии буксует, 
невероятно высокий государственный долг 
свел на нет усилия по восстановлению бла-
госостояния страны, безработица среди 
молодежи высока, региональное неравен-
ство продолжает углубляться — и в этой 
атмосфере упадка идея «Братьев Италии» о 
том, что путь к спасению нации лежит через 
отказ от мигрантов и защиту традицион-
ной семьи, похоже, нашла восприимчивую 
аудиторию.

Но тут опять на память приходит случай 
Марин Ле Пен, на пути которой к власти ее по-
литические соперники из враждующих между 
собой лагерей готовы лечь костями, чтобы не 
дать победить. Вполне вероятно, что то же 
самое случится и на сентябрьских выборах 
во Франции. И еще: соперничество между 
идеологически близкими, но амбициозными 
лидерами правых партий тоже может сыграть 
против планов Джорджии Мелони. Аналитики 
предупреждают: большой вопрос заключает-
ся в том, готов ли Маттео Сальвини уступить 
и позволить ей стать премьер-министром. 
Но даже если коалиционное правительство и 
будет сформировано, через несколько меся-
цев политики с большой вероятностью начнут 
ссориться.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

РАЗРУХА В ГОЛОВЕ ЕВРОПЫ

ЗА БУГРОМ

ПАМЯТЬ

Демонтированный памятник 
благодарности Красной Армии 
в Варшаве.
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Коневу 
в Праге.

Снос скульптурной 
композиции монумента 
освободителям в Риге, 
24 августа.

Танк Т-34 
из Нарвы, 
снятый 
с постамента.
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СРОЧНО В НОМЕР

Этим летом судьба свела меня с Оле-
гом Прониным. Через неделю после 
нашей первой встречи глубокой ночью 
я оказалась в его квартире в подмо-
сковном Ожерелье. Да, это любовная 
история. Но речь пойдет не про от-
ношения мужчины и женщины, а про 
любовь открывать что-то новое, ра-
нее неизведанное. Неутомимая жаж-
да творчества не только продлевает 
жизнь, но и позволяет зарабатывать 
свою «копеечку».

Олег по профессии инженер-механик, 
в прошлом занимавший высокий руководя-
щий пост. Вопросами импортозамещения он 
озаботился больше 10 лет назад, когда уво-
лился с работы. Используя накопленный опыт, 
инженерную смекалку и творческий подход, 
он поставил на поток ремонт крупной бытовой 
техники в домашних условиях. Мастер из Оже-
релья преуспел в этом деле настолько, что 
южнокорейская компания, один из крупнейших 
мировых производителей бытовой техники, 
подала на него в суд. Олег помешал ей делать 
прибыли на клиентах из России.

Мы с Олегом сидим на его балконе, пере-
деланном в домашнюю мастерскую. Вокруг 
платы, баночки с детальками, несколько паяль-
ников, подписанные коробочки с проводами 
и заготовками, большая настольная лампа, 
компьютер. Олег — многодетный отец, любя-
щий и заботливый муж. Днем он помогает жене 
с маленькими детьми, а когда все засыпают, 
идет на балкон, чтобы работать до глубокой 
ночи. А впрочем, давайте по порядку... 

Газовая афера

Эта история началась с поломки на нашей 
даче холодильника. Стояли жаркие дни, срочно 
потребовался специалист. Я перелопатила 
лавину однотипных объявлений в Интернете. 
Но заинтересовало меня лишь одно, с полу-
сотней благодарных отзывов. Позвонила. Так 
в нашем доме и появился Олег. 

— Вам повезло, а то ведь могли нарваться 
на рвача или мошенника. На рынке специали-
стов по ремонту техники и электроники та-
ких «ловких» мастеров 80%. Человек ведь как 
устроен: когда что-то важное у него ломается 
— холодильник, стиралка, газовый котел, — он 
начинает нервничать, впадает в панику, теряет 
бдительность. Всем надо ведь сейчас и сроч-
но. Этим и пользуются мошенники-мастера. 
Особенно опасны новички, для которых глав-
ное — нацеплять побольше заказов. Они о ка-
честве не заботятся, — говорит Олег. — На-
пример, могут, не зная специфики хладагента, 
используемого в сломанном холодильнике, 
применять детали, не подходящие к данной 
модели. Ответственный мастер также обязан 
соблюдать правило: если ты вскрыл систему, 
то обязан поменять фильтр-осушитель. Не-
редко встречаются «специалисты», которые 
внимательно изучают квартиру, где работают, 
а потом сливают данные домушникам. Наво-
дят. Люди ведь бывают очень наивными: назы-
вают незнакомцу код от домофона, оставляют 
одного в квартире, ведь ремонт может длиться 
и 5–6 часов. Так что когда зовете в дом масте-
ра, прежде узнайте отзывы о нем.

Олег присел на корточки и стал изу-
чать засаленные этикетки на задней стенке 
холодильника.

— Та-а-ак... все понятно... ваш агрегат 
работает на фреоне R134. Про него была на-
шумевшая история. До 1990 года в бытовых 
холодильниках в качестве хладагента ис-
пользовали фреон R12. Но еще раньше пошел 
шум, что он якобы сжирает озоновый слой. 
Параллельно с этим процессом запустили 
другой: крупная американская компания на-
чала рекламировать и продвигать на рынок 
альтернативу — фреон R134. Потом в 1985 году 
была подписана Венская конвенция об охране 
озонового слоя, а через несколько лет — Мон-
реальский протокол об озоноразрушающих 
веществах. В 1990 году R12 был запрещен к ис-
пользованию, и весь мир перешел на новый 

хладагент — R134. 
С этого момента 
и началась новая эра 
холодильников. Толь-
ко через 20 лет вскрылся 
этот жесточайший обман эко-
номического характера. Дело в том, 
что инициатором создания «экологического» 
Монреальского протокола и была та самая 
компания-производитель фреона новой марки 
R134. Она в итоге выдавила конкурентов, ста-
ла монополистом и получила баснословную 
прибыль! Но новинка не только не оправдала 
ожиданий, а нанесла огромный ущерб потре-
бителям, — поясняет мастер. — Уже через 5 
лет после начала применения заменителя 
в холодильниках начались массовые засоры 
капиллярных трубок. Новый фреон вступал 
в реакцию, скорее всего, с медью той самой 
трубки или с маслом компрессора. В итоге 
образовывалось твердое соединение, по-
хожее на красный сургуч. Оно и застревало 
в системе, через которую шла подача хлада-
гента. У вас, похоже, этот случай. В результате 
от R134 отказались, но к R12 уже не вернулись. 
Хотя первый до сих пор успешно использу-
ется в домашних и автокондиционерах, но и 
система охлаждения в них другая. Ну так вот, 
когда раскрыли аферу с R134, производители 
холодильников перешли на R600а — изобутан. 
А вот он — огнеопасный. Легко воспламеняет-
ся. Поэтому многие мастера вообще с 600-м 
связываться не хотят. Кстати, сзади холо-
дильника есть наклейка, где написано, какой 
фреон применен. Эта информация и влияет 
на стратегию ремонта. Все зависит от кон-
кретной поломки. Я люблю чинить холодиль-
ники, потому что выяснение причины отказа 
в работе — интереснейшая вещь. 

Для производителей мы — 
враги

— Это все равно как если бы я распутывал 
как детектив сложное криминальное дело. 
Обычно в холодильниках трубки засоряются 
или дают течь либо моторы перестают фуры-
чить. Такие поломки — важные, их сложнее 
всего устранять. Кстати, с появлением робо-
тов, автоматизации процесса сборки трубки 
испарителя в холодильниках стали запенивать 
в стену — так проще. Но это еще больше услож-
нило нашу работу. Трубки внутри стали быстро 
разрушаться. До нее не доберешься, пока 
не вскроешь стену. А как пользоваться потом 
раскуроченной вещью? Конечно, если система 
просто забилась, трудоемким вариантом всю 
ее можно прочистить. Но если я выясняю, что 
она прохудилась, да еще именно в том месте, 
куда нет доступа, то можно применить одну 
хитрость. Установить накладной испаритель 
от холодильника «Бирюса». Да, в стенке при-
дется делать дырки, впаивать кусок трубки, 
но это продлевает агрегату жизнь лет на 8. 
Такое решение — кардинальное. 

Так вот, для производителей мы — злей-
шие враги: лишаем их прибыли. После того 
как в системах охлаждения холодильников 
стали применять горючий газ R600а, срок его 
службы сократили с 20 лет до восьми! Более 
того, стенки трубки тоже стали делать тоньше: 
вместо 2 мм всего 0,3 мм. А дальше? Покупай 
новый, ведь старый использовать опасно, 
может взорваться. То есть заводы получили 
карт-бланш на массовое производство, пони-
мая, что загнали потребителя в угол. Как жить 
без холодильника? А ведь новый он сегодня 
стоит 15–20 тысяч рублей минимум.

Когда я все это осознал, отчетливо понял, 
что пострадали обычные люди. Производители 
сегодня намеренно выпускают неремонто-
пригодную продукцию. Поэтому я поставил 
задачу — продлевать хорошим холодильни-
кам жизнь. У меня были накопления, и я снял 
несколько гаражей — там я храню агрегаты-
доноры (холодильники и стиралки). Их у меня 
аж 60 единиц! Самое поразительное — вернуть 

к жизни бытовые агрегаты, 
которые производили 20, 

30, 40 лет назад, и они по-
том прекрасно «пашут», 
— можно!

Доктор, 
который лечит 
технику

— Для мастерской 
я купил один большой га-

раж. Организовал там что-то 
наподобие операционной для 

бытовой техники. Стены покра-
сил в белый цвет, развесил плакаты, 

сделал яркое освещение, провел ото-
пление. Моим «пациентам» здесь комфортно: 
каждому уделяю время, ставлю диагноз, лечу. 
Когда отремонтирую какой-то экземпляр, он 
у меня находится на профилактике. Я слежу 
за параметрами, все записываю: какая дер-
жится температура, как работает мотор, экс-
периментирую с регулятором. А как без этого? 
Он ведь должен будет потом переехать на но-
вое место жительства целым, невредимым 
и «здоровеньким». При передаче его новому 
хозяину я выписываю своему вылеченному 
«пациенту» рекомендации по дальнейшему 
образу жизни — эксплуатации. 

Они нехитрые, но обязательные для 
всех:

1. Не рекомендую ставить холодильник 
возле газовой плиты или близко к стене. В про-
тивном случае он будет работать с повышен-
ной нагрузкой. «Сердечко» надорвет.

2. Предупреждаю, чтобы при размеще-
нии продуктов внутри холодильника хозяева 
не придвигали их близко к задней стенке, что-
бы раскладывали продукты в соответствии 
с назначением полок. Обязательно держите 
в холодильнике градусник для контроля тем-
пературы. В плюсовой камере она не должна 
подниматься выше +8. 

3. Регулярно проверяйте напряжение 
в сети. 

Да, чуть не забыл! У меня ведь и особые 
«пациенты» есть, которым я провожу «операции 
на мозге». Это очень сложная «нейрохирургия». 
Вот эта «операционная» находится совсем 
в другом месте — в моей домашней мастер-
ской на балконе. Хотите там побывать?

— Конечно! — ответила я.

«А мы ему 
перепрограммируем мозг»

Вот так я попала в домашнюю мастер-
скую Олега. 

— Здесь я паяю электронные модули. 
А началось все со знакомства с агрегатом 
— холодильником с линейным инверторным 
компрессором. Его делает известнейшая юж-
нокорейская компания. Он стоит от 50 до 100 
тысяч рублей. Поначалу народ стал активно 
его покупать: он красивый внешне, и на его 
мотор дается гарантия — 10 лет. То есть по-
купателя заранее успокаивают: «Это новейшая 
технология, все работает как часы!» Вообще 
средний срок службы мотора современных 
холодильников от 3 до 5 лет. Вы не вспоми-
найте советский холодильник «ЗИЛ» — шедевр 
морозильной техники. У многих он работает 
до сих пор! Но такие давно не выпускают. Так 
вот, линейный инверторный компрессор вско-
ре первым выходит из строя. 

Что происходит дальше. По закону о за-
щите прав потребителей мастер по ремонту 
бытовой техники по гарантии имеет право к вам 
ехать аж 40 дней! Нужно к этому приготовить-
ся. Затем диспетчер в гарантийной мастерской 
вас сразу же предупреждает: да, мотор обой-
дется бесплатно, но выезд, работа по замене 
будут стоить порядка 7 тысяч. А для многих 
людей это, во-первых, дорого, во-вторых, 
ждать 40 дней — издевательство. Кстати, сам 
навороченный мотор стоит ну очень дорого. 
И тут им на помощь приходит... отечествен-
ное импортозамещение. Дело в том, что мы 
с приятелем в 2019 году придумали и спаяли 
уникальный модуль. Скажу больше, во всей 
нашей стране найдется не больше 10 человек, 
которым известна его электронная схема. 
Сама его идея родилась, когда я пытался от-
ветить себе на вопрос: можно ли заменить 
линейный инверторный компрессор мотором 
от обычного холодильника? Есть же моторы, 

работающие десятки лет, но можно ли их 
адаптировать к новым импортным моделям? 
Ведь на этом же человек может сэкономить 
десятки тысяч рублей. Оказалось — можно!!! 
Да еще как! Проблема состояла в следующем: 
как совместить надежный старый двигатель 
с новыми «мозгами»? Электроника в наво-
роченном холодильнике была очень сложная! 
Но я решил задачу — изобрел устройство 
адаптер-обманку на аналоговых микросхе-
мах. Этот вариант лучше программируемого 
аналога, до которого тоже додумался один 
парень из Казахстана. Вот оно.

Олег показывает небольшую коробочку 
с наклейкой, объемом чуть больше несколь-
ких спичечных коробков. А внутри тот самый 
чудо-модуль. Рядом на стеллаже еще стопка 
таких упаковок.

— Пришлось освоить его серийный выпуск 
— спрос превысил предложение в десятки раз! 
Мы с женой закупали запчасти на китайских 
площадках: клей, корпуса, провода, электрон-
ные элементы. Потом вот здесь, на балконе, 
паяли, заливали эпоксидной смолой, упа-
ковывали в коробки. Потом пригласили по-
мощников. Модули разлетались как горячие 
пирожки, по 20–30 штук в месяц. Понимаете, 
потребитель на решение проблемы теперь 
затрачивает всего 2 тысячи плюс раздобыть 
надежный старенький мотор. 

Результат был ошеломительный — юж-
нокорейская компания подала на меня в суд! 
Якобы я наношу им колоссальный ущерб. Я, 
конечно, отбился. В итоге в иске суд недобро-
совестным производителям отказал. У меня 
ведь не было злого умысла, был только добрый. 
Представляете, компания сделала фуфло, про-
дает его людям за бешеные деньги и хочет при 
этом жить припеваючи. Не выйдет! Знаете, 
почему их «люксовый» мотор, цена на который 
была сравнима со стоимостью всего холодиль-
ника, быстро выходил из строя? Да потому, 
что в нем использовались некачественные 
материалы: внутри было много пластика, а для 
обмотки вместо меди использовали алюми-
ний. Я его разрезал, изучал. То есть предна-
меренно его делали неремонтопригодным, 
подсаживали на дорогие комплектующие 
и постоянную починку.

Та же история, кстати, и со стиралками. 
Для снижения ремонтопригодности известные 
зарубежные компании сейчас стали выпускать 
модели с запаянными баками. Если раньше 
бак можно было легко разобрать, вытащить 
барабан и поменять подшипник, то сейчас бак 
похож на крепкий грецкий орех. Но мы и его 
«раскололи» — научились пилить. То есть раз-
резаем, чиним и сажаем на болты. Все потом 
работает отлично. Сложность была в методе 
распила: я это делаю с помощью нитки — них-
ромовой спирали, которая присоединяется 
к советскому сварочному аппарату. Она рас-
каляется, а дальше — дело техники. Работаю 
на малых токах.

Кстати, когда начались санкции, многие 
компании заявили, что ничего больше нам по-
ставлять не будут. Но нас это не испугало и не 
испугает. Разве можно напугать наш народ, 
которому принадлежит половина всех фунда-
ментальных открытий в науке?! Мы перекрыва-
ли реки и возводили плотины, полетели в кос-
мос, обуздали атом. Почему так получилось, 
что нам подсовывают дерьмовую продукцию 
и мы ее берем?! Кто это лоббирует?! 

Сейчас я разрабатываю модули-обманки 
для немецких холодильников и моделей дру-
гих известных зарубежных брендов. Кстати, 
у нас в России есть и еще одна существенная 
проблема: в розетках частенько скачет напря-
жение, оно отличается от ГОСТа. Особенно это 
характерно для таких потребителей, как СНТ. 
Техника, как правило, сделана под параметры 
220–240 В, а у нас в розетках бывает и 130 В, 
и 270 В. Сложная электроника периодически 
накрывается медным тазом. Я использую 
одно устройство для контроля напряжения 
в розетке. Вот оно. 

Олег потянулся к верхней полке, а в это 
время за окном балкона, среди ночной тиши-
ны, послышался странный шум. Мы с масте-
ром прильнули к окну.

«Следил за графиком 
мусоровозов и купил дом»

— Это Юрик — опять с дедом сцепился, 
— вглядываясь в темноту, заулыбался Олег. 
— С Юрой мы когда-то вместе работали, 

и зарплаты у нас были высокие. А потом ситуа-
ция изменилась. Он сейчас один живет, жена 
с детьми ушла. Промышляет по помойкам. 
Опять чего-то не поделили с конкурентом.

Возле мусорных контейнеров две темные 
тени тянули на себя, каждый в свою сторону, 
какой-то прямоугольный предмет. 

— У нас на районе я знаю всех помоечни-
ков: это несколько пенсионеров с тележками, 
Юрик с приятелем, им подобные безработные 
и представители народов Кавказа. Первые 
обычно делают обходы по ночам, последние 
подъезжают на машинах днем, шарят в баках 
и возле них, а вот Юрик с напарником Мишей 
— когда как. Но в основном они стараются 
следить за графиком движения мусоровоза. 
Последний мусор помоечная машина забира-
ет где-то в районе 18 часов, и до утра можно 
чем-то поживиться, если повезет, выхватить 
«жемчужное зерно» в куче хлама, — поясняет 
Олег. — Вы не поверите, два года назад Миша 
на вырученные «помоечные» деньги купил сго-
ревший дом. Он его отремонтировал и сейчас 
там живет — спасибо мусорке. Вовремя успел. 
Сейчас ведь металлолом упал в цене прилично. 
А Миша в основном по металлу-то и специали-
зировался. Для него счастьем было наткнуться 
на помойке на старую стиралку. Там железа 
хорошего вагон! Но и старыми матрасами он 
не брезговал. Сжигал их на пустыре и пружины 
металлические вытаскивал. То же самое делал 
со старыми советскими диванами. Пружин 
в них тоже много. Вот так на домишко и насо-
бирал. У напарника Юры в телефоне всегда 
хранится свежая информация по движению 
мусорок. Он и в соседние районы заглядывал. 
Но это большой риск, потому что в каждом 
районе области все мусорные клондайки по-
делены. Если поймают местные промысловики 
— наваляют не по-детски.

Олег поскреб в затылке, внимательно по-
смотрел на меня, будто сомневаясь, продол-
жать дальше или нет. На секунду замешкался, 
потом махнул рукой и заговорил.

«Штаны надел, выскочил, 
а… стиралки уже нет»

— Эх, я ведь тоже когда-то так начинал. 
Только у меня был основательный системный 
подход к делу, — говорит Олег. — Вообще, я в 
15 лет впервые вместе с отцом отремонтиро-
вал свой холодильник. Ведь я технарь, инженер 
по своей внутренней сути, устройству мозга, 
взглядам на жизнь. Окончил МИИТ, потом по-
лучил международное высшее образование 
MBА. После института работал начальником 
депо, был специалистом по грузовому подвиж-
ному составу. Числился в резерве заммини-
стра путей сообщения. Уже здесь, в Ожерелье, 
с нуля мы возвели огромный завод по ремонту 
грузовых вагонов. Я работал там главным ин-
женером. Обстоятельства сложились так, что 
вынужден был уволиться. А тут сестра плачет-
ся, найди племяннику работу — денег не хвата-
ет. Тогда я ему задание дал обходить подъезды 
многоэтажных домов снизу доверху, искать 
старую бытовую технику. Выставляют за дверь 
в основном стиралки. А там основная поломка 
во всех моделях однотипная: выходит из строя 
подшипник, начинает греметь. Ее устранить 
— дело пустяковое. Племянник мне звонил, 
называл адрес. Я подъезжал на машине, и мы 
грузили технику. Так за несколько лет мы 60 
штук насобирали. Правда, я спину сорвал. 
До сих пор поднывает. Так вот, одни модели 
я использую как доноры, другие, в симпатич-
ных корпусах, — восстанавливаю. В месяц наш 
доход составляет в среднем 100 тысяч только 
на ремонте и продаже стиралок. Смотрите, 
какая красота на выходе получается.

Олег показывает фотографии восста-
новленной техники и сам с удовольствием 
их рассматривает.

— У меня покупают машины охотно, 
потому что всегда даю годовую гарантию. 
Но если честно, со стиралками последнее 
время заниматься разлюбил. Практически 
нет времени. Да с ними и не так интересно, 
как с холодильниками. По сути, это обычный 
конструктор. Вначале все разбираешь, чтобы 
добраться до подшипника, затем — замена де-
тали, и далее собираешь в обратном порядке. 
Самое главное — не потерять винтики-гаечки, 
чтобы все потом встало на свое место. В не-
делю я восстанавливаю одну машину. Но по 
вызовам ездить значительно выгоднее, хотя 
не всегда приятно. Ломается, например, сти-
ралка в совмещенном санузле. И приходится 
крутиться вокруг унитаза, который не всегда 
чистый, чтобы разобрать агрегат. В такие мо-
менты вспоминаю, как управлял огромным 
коллективом, у меня были личная машина, свой 
кабинет, костюм с иголочки. Эх, как меняется 
жизнь человеческая! А сейчас особенно стре-
мительно, и люди меняются, — Олег на секунду 
задумался. — Заметил вот, граждане у нас 
в районе сейчас меньше вещей выбрасывать 
стали. А если что-то и появляется, не успе-
ваешь схватить. На днях смешная ситуация 
была. Я увидел в окно: беленькая стиралка 
у помойки стоит. Штаны скорее надел, вы-
скочил, а ее уже нет. Забрали. Если честно, 
про себя улыбнулся. Народ, видимо, думать 
начал, мозгами шевелить, сам ремонтировать. 
Такие перемены — только к лучшему!

Светлана ПЕТРУШОВА.

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ 
АВТОБУСНЫЕ МАРШРУТЫ 

ПРОХОДЯТ ЧЕРЕЗ 
КРАСИВЫЕ ПАРКИ

Пять самых популярных автобусных 
маршрутов этого лета назвали в регио-
нальном Минтрансе. Оказывается, са-
мые большие пассажиропотоки были 
отмечены в Пушкино, Коломне, Долго-
прудном, Одинцове и Королеве. 

Как стало известно «МК», за 2,5 меся-
ца жители и гости Московской области 
чаще всего ездили на автобусах марш-
рута №368 от Долгопрудного до метро 
Ховрино — порядка 1 миллиона поездок. 
Этот маршрут охватывает популярные 
городские парки. По всей видимости, 
москвичи для разнообразия устраивали 
себе туристические поездки одного дня, 
чтобы погулять по красивым местам. 
Около 900 тысяч поездок зафиксировано 
на маршруте №22 «ст. Пушкино — Иван-
теевка». Он проходит от станции Пушкино 
мимо водопада, городского пляжа реки 
Серебрянки и нескольких городских до-
стопримечательностей. 

На третьем месте — маршрут №121 
из Одинцова от Лесных Далей до метро 
«Крылатское». По данному маршруту 
пассажиры совершили около 850 тысяч 
поездок. На нем много дачных поселков, 
поэтому им пользовались в основном 
садоводы. 

Четвертое место в рейтинге популяр-
ных маршрутов заняла Коломна с марш-
рутом №2 «Школа №1 — 3-д Куйбышева». 
Здесь зафиксировано около 800 тысяч 
поездок. Маршрут является популярным 
не только у жителей Коломны, но и у мо-
сквичей, потому что помимо социально 
важных мест (поликлиники и МФЦ) авто-
бусы здесь курсируют мимо главных до-
стопримечательностей — Коломенского 
кремля и Мемориального парка. 

Замыкает пятерку самых востребован-
ных маршрутов — маршрут №1 из Коро-
лева «ст. Подлипки — ул. Силикатная», 
на котором совершено 700 тысяч поез-
док. Автобус курсирует по кольцевому 
маршруту, останавливаясь у городской 
больницы, колледжа, библиотеки и тор-
гового центра.

В ОТЕЛЯХ НАЧАЛИ 
УСТАНАВЛИВАТЬ 

БАССЕЙНЫ 
ДЛЯ ЖИВОТНЫХ

Необычную услугу начали предлагать 
своим постояльцам подмосковные оте-
ли. В жару они стали размещать на своей 
территории надувные бассейны, в ко-
торых могут поплескаться питомцы 
их клиентов. 

Как стало известно «МК», до недав-
него времени на отдых в Московскую 
область со своими собаками и кошками 
люди выезжали лишь тогда, когда арен-
довали коттедж или квартиру. В гости-
ницах гостей с живностью практически 
не приветствовали. Но сейчас все из-
менилось. Чтобы привлечь как можно 
больше людей, отели начали разрешать 
проживание с питомцами. Более того, 
они предлагают услуги сотрудников, 
которые готовы заняться присмотром 
за животными. А чтобы кошечки и собач-
ки не страдали в летний зной, их отдых 
практически ничем не будет отличать-
ся от отдыха их хозяев — освежаться 
можно в надувных бассейнах. «Фишка» 
сработала — в отдельных гостиницах 
процент отдыхающих с питомцами со-
ставляет аж 15% от общего числа гостей. 
Люди признаются, что очень рады, что 
им не пришлось расставаться со своими 
любимцами. 

ЖЕНЩИНА ЗАБИЛА 
В НОГУ ДВА ГВОЗДЯ, 

ПОМОГАЯ МУЖУ СТРОИТЬ 
ЗАБОР

Оружие в руках женщины, даже если 
это всего лишь пневмопистолет для 
строительных нужд, может оказаться 
очень опасным в первую очередь для 
нее же самой. 46-летняя жительница 
Ступина прострелила себе ногу в двух 
местах, помогая мужу ставить деревян-
ный забор. 

Как стало известно «МК», из-за неудач-
ного обращения с пневмопистолетом 
женщина получила тяжелую травму. 
Она выпустила себе в ногу два гвоздя, 
которые вошли в мышцы под большим 
давлением. Один из них застрял в мил-
лиметрах от бедренной артерии. 

— Пациентке провели малоинвазив-
ную операцию, то есть небольшими про-
колами, и извлекли два строительных 
гвоздя, — рассказал врач-травматолог 
Ступинский городской больницы Олег 
Шишкин. — Операция заняла около 20 
минут. Бедренная кость очень мощная, 
соответственно, пробить ее даже под 
большим давлением, к счастью, не уда-
лось. 

Медики уверены, что женщине крупно 
повезло. Если бы один из гвоздей пробил 
артерию, оперативное вмешательство 
не ограничилось бы извлечением ино-
родных предметов. Пришлось бы про-
водить полостную операцию. 

«Опасные тропы» чаще всего сбива-
ют с пути людей, которые пытаются 
пересечь железнодорожные пути. 
По данным Минтранса Подмосковья, 
с начала года уже 170 человек погиб-
ли под железнодорожными состава-
ми. Мособлдума решила повысить 
ответственность за смертельно опас-
ные нарушения в 20 раз.

По словам зампреда правительства Под-
московья Анны Кротовой, чаще всего пасса-
жиры попадают под поезд, переходя пути 
в неположенных местах, прыгая с платформ 
или перебегая «железку» на запрещающий 
сигнал светофора.

«За 3 года пассажиропоток на железнодо-
рожном транспорте вырос на 33%, — уточнила 
Кротова. — Для повышения безопасности 
на железной дороге за 3 года построено 30 
новых переходов, а с 2013 года построен 71 
путепровод с переходами. В этом году работа 
продолжается, в том числе и с помощью новых 
методов — например, с привлечением волон-
теров. Ежедневно на станциях Подмосковья 
дежурят 1 тыс. волонтеров, которые за день 
предотвращают более 10 тыс. нарушений».

В этом году будут открыты переходы 
через ж/д пути в Химках, Реутове, Дедов-
ске, Люберцах и Раменском, а в 2023 году 
— в Ленинском и Серпухове. Также в этом 

году строятся путепроводы — в Опалихе, 
Аникеевке, Раменском, Апрелевке, Быкове, 
Лесном городке и Лобне.

Тем не менее люди продолжают гиб-
нуть, и минтранс Подмосковья призывает 
пользоваться только санкционированными 
переходами и быть на них внимательными 
— не отвлекаться на телефон, не слушать 
музыку, не нарушать правила перехода и не 
прыгать с платформ.

— На сегодняшний день штраф за на-
рушение правил перехода установлен в раз-
мере 100 рублей, — говорит председатель 
Мособлдумы Игорь Брынцалов. — Такая 
мизерная сумма не работает. Люди про-
должают перебегать пути в неположенных 
местах, что зачастую приводит к трагедиям. 
Ответственность нужно существенно увели-
чивать. В нашем новом законе мы предложили 
установить штраф в размере 2 тыс. рублей. 
И с нами согласно Правительство РФ, от него 
было получено положительное заключение 
на законопроект.

Светлана РЕПИНА.

ШТРАФЫ УВЕЛИЧАТ В 20 РАЗ
Мособлдума решила резко повысить 
ответственность жителей за нарушения 
на железнодорожных переходах

Этим летом судьба свела меня с Оле-

Он сделал бизнес 
практически на помойках, 
да такой, что западная 
компания подала на него 
в суд за уникальную 
предприимчивость

МОСКОВИЯ

СВЕТЛАНА ПЕТРУШ
О
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Опять чего-то не поделили с конкурентом.

Возле мусорных контейнеров две темные 
тени тянули на себя каждый в свою сторону
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ВЕЛИКИЕ ИМПОРТОЗАМЕСТИТЕЛИ — И ТОЧКА!
«Операционная» 
на балконе.
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На рентгеновском 
снимке бедренной 
кости отчетливо 
видны вошедшие 
в ногу гвозди.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Черная ягодка в грече-
ском салате. 4. Недоверие к посулам трепача. 
10. Сбор давно не видевшихся однокашников. 
11. Изложение показаний очевидцем. 13. Под-
слеповатый проходимец под грядками. 14. 
Ребенок под присмотром нянек и мамок. 15. 
Прогибание перед титулами. 16. Рыжая бес-
тия, летящая на шабаш. 18. Лыжная гонка, 
начинающаяся с пролога. 20. Беспокойство за 
будущее детей. 22. Суперусердие амбициоз-
ного стажера. 23. Высший чин православного 
духовенства (епископа, архиепископа, митро-
полита). 24. Цель визита курьера из пиццерии. 
27. Вертолетная площадка на голове латиноса. 
30. Фонтанирующий кровеносный сосуд. 32. 
Позорное тату на плече воровки. 34. Про-
мысел бандита с большой дороги. 35. Паста 
для маскировки трещин на стене. 36. Особая 
примета волос и глаз. 38. Ария электрогитары 
в рок-балладе. 39. Малогабаритный механи-
ческий переключатель. 40. Зеленый камешек, 
вправленный в меч. 41. Летнее платье Марьи с 
длинной косой. 42. Роскошный цветок в оран-
жерее Ниро Вульфа.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лисья опушка в салате 
селедка под шубой. 2. Капустный фантик для 
голубца. 3. Отпрыск, вытирающий руки о свои 
брюки. 5. Просторы, бороздимые астронавта-
ми. 6. Слезная реакция чем-то недовольного 
младенца. 7. Климат обросшего плесенью под-
земелья. 8. Парковый аттракцион с полетом 
по кругу. 9. Наивность глупца, которая хуже 
воровства. 10. Вздутие на месте ожога. 12. 
Зловещее спокойствие природы перед бурей. 
17. Притягивающая сила взгляда. 19. Место, 
где коней не меняют. 20. Сходка подростков 
на дискотеке. 21. Средневековая псевдонаука 
искателей философского камня. 25. Оружие, 
испепеляющее все вокруг. 26. Торговец, зна-
комый с латынью. 27. Бутерброд земной коры 
в разрезе. 28. Отсутствие единомыслия у со-
ратников. 29. Непредвиденная драка в толпе 
фанатов. 31. Неземной восторг без объектив-
ных причин. 33. Неверный ответ в контроль-
ной работе. 34. Параметр ступни при покупке 
обуви. 37. Целый хряк на мясном прилавке. 38. 
Японская закуска из риса и рыбы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тропики. 4. Охотник. 10. Бедняга. 11. Автобус. 13. Ужин. 14. 
Двор. 15. Опасность. 16. Капкан. 18. Яранга. 20. Наживка. 22. Режиссер. 23. Листопад. 
24. Корнишон. 27. Парковка. 30. Амбиции. 32. Кальян. 34. Сценка. 35. Атмосфера. 36. 
Пуск. 38. Укус. 39. Крыльцо. 40. Золовка. 41. Конница. 42. Кислота.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Текучка. 2. Плен. 3. Каньон. 5. Хлопья. 6. Труд. 7. Квартал. 8. Пасса-
жир. 9. Самосвал. 10. Биополе. 12. Свинина. 17. Аудиенция. 19. Рогоносец. 20. Несушка. 
21. Ассорти. 25. Отблеск. 26. Набросок. 27. Пацифизм. 28. Клиника. 29. Скупщик. 31. 
Рассада. 33. Наглец. 34. Сапоги. 37. Кран. 38. Укол.
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куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

приглашаю
❑ срочно, требуются 

грузчики - разнорабочие. 
Оплата на руки 3000р. смена. 
Телефон: 8-916-319-67-27

куплю
❑ КМ, ППЗ, микросхемы, разъемы 

т. 8(499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, транзисторы 
т. 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ изготовление книг и брошюр 

от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ отдых т. 8-926-783-41-50

7 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ ВЕСЬ 2023 ГОД!
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+ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 августа с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Войковский, 
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
26 августа с 8.30 до 19.00
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
28 августа с 8.30 до 18.30
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Суперлента»
м. «Медведково», 
ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»

29 августа с 8.30 до 19.00
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 52, 
у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа
30 августа с 8.30 до 19.00
м. «Полежаевская», Хорошевское ш., д. 80, 
возле городской стоматологии
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара», 
с левой стороны на автостоянке
31 августа с 8.30 до 19.00
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у м-на «Суперлента»

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЯ ГОРОДА
27 августа с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе ЦДК «Созвездие»
КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3, 
в районе дворца спорта «Юбилейный»

КЛИН, ул. Миши Балакирева, у д. 6/24, 
сквер им. Афанасьева
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 14А, в парке культуры, 
у памятника И.Г.Воробьеву
ПУШКИНО, микрорайон Серебрянка, д. 8, на набережной
СТУПИНО, ул. Андропова, д. 43А/2, 
у фонтана перед зданием администрации
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, 
в городском парке культуры и отдыха
28 августа с 11.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, Туполевское шоссе, д. 1/3, 
в городском парке культуры и отдыха 

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ ПРЕССЫ
27 августа с 10.00 до 16.00 
МОСКВА, м. «Парк Победы», Поклонная гора

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЁДА В КОЛОМЕНСКОМ
25, 26, 27, 28 августа с 10.00 до 16.00  
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39, в музее-
заповеднике «Коломенское», Ярмарочная площадь, 
павильон В15

25 августа исполняется 80 лет 
Маргарите Тереховой, которую 
зрители полюбили прежде всего 
за ее работы в кино — «Дневной 
поезд», «Монолог», «Зеркало», 
«Собака на сене», «Д'Артаньян и 
три мушкетера», «Благочестивая 
Марта»… Из-за болезни ее 
театральная карьера рано 
завершилась. Последней работой 
в кино стала «Чайка», где она 
дебютировала как режиссер и 
где сыграла Аркадину. Потом 
была «Поездка к матери» 
Михаила Косырева-Нестерова с ее 
несравненным голосом, и то, как 
она создавала свою невидимую 
роль, — невероятная история. 

В 2005 году фильмом «Чайка» Маргари-
та Терехова дебютировала как режиссер. На 
тот момент у нее был только скромный опыт 
театральной режиссуры. Терехова говорила, 
что сыграла Аркадину вынужденно, когда за 
три дня до начала киноэкспедиции отказалась 
сниматься другая актриса. Имени ее мы тогда 
не знали. Главные роли сыграли дети Тере-
ховой. Анна получила роль Нины Заречной, 
хотя была старше чеховской героини. Да 
и сама Маргарита Борисовна тоже не пара 
Тригорину — Андрею Соколову, хотя Ар-
кадину у нас почти всегда играли зрелые 
актрисы. Сыграй она Аркадину раньше, 
это могло бы быть мощно. А в 2005-м она 
чуть опоздала или не сумела использо-
вать возраст как плюс. Треплева сыграл сын 
Тереховой — Александр, фигурирующий в 
титрах под фамилией Тураев (по отцу). Сде-
лано это было, чтобы никого не раздражать 
засильем одной фамилии. Еще в 1996 году 
Терехову «прокатило» Госкино, не дав ей денег 
на фильм. Только в 2002-м ей удалось получить 
финансирование на «Чайку».  

Главную роль в российско-французской 
картине «Поездка к матери» Михаила 
Косырева-Нестерова сыграла Адель Экзар-
копулос — будущая звезда «Жизни Адель» 
режиссера Абделатифа Кешиша. В 2013 году 
она была еще неизвестной актрисой, но уже 
готовилась к Каннскому фестивалю, где ее на-
стигла слава. Героиня Адель живет во Франции, 
ее брат по матери — в России. Они встретят-
ся, когда их мамы не станет. С экрана звучит 
знакомый голос, но зритель сомневается, что 
он принадлежит Маргарите Тереховой. Как 
это возможно? Она же давно не снимается 
из-за болезни. Но титры убеждают: Терехова 
сыграла мать одним только голосом, так и не 
появившись на экране. Режиссер Михаил 
Косырев-Нестеров рассказал «МК» о знаком-
стве и работе с Маргаритой Тереховой. 

— Как вас свела судьба?
— По-моему, это было в 1987 году. Я был 

студентом ВГИКа, учился в мастерской Игоря 
Таланкина. Мне нужно было сделать курсовую 
картину, и я решил пригласить Маргариту Те-
рехову. На что мой мастер сказал: «Ты вообще 
с ума сошел? Рита (так он ее называл) — че-
ловек сложный, вряд ли она будет сниматься 
у студента. Ну, попробуй». Я нашел домашний 
телефон Тереховой и позвонил. Она сняла 
трубку. «У вас есть какая-нибудь другая карти-
на?» — поинтересовалась она. «Есть, учебная». 

— «Закажите зал. Если 
мне картина не понравится, я с 
вами ничего обсуждать не буду». 
Сказала резко и категорично. Я 
заказал зал. Во ВГИК приехала Те-
рехова. Это было такое событие! 
Она там ни разу не была. Посмотрела 
мой первый десятиминутный фильм и 
сказала: «Давайте сценарий». 

Мы вышли из ВГИКа, сели на какие-то 
ящики. Она там же прочитала сценарий, где-то 
15 страниц, и сказала: «Я буду сниматься». Так 
я заполучил очень легко, как мне показалось, 
Терехову. Узнав про это, Таланкин сказал: «Если 
падать, то лучше с высоты». Он рассматривал 
Терехову как очень высокую планку. А дальше 
она тряслась с нами на всех пыльных подмо-
сковных дорогах, брала с собой сына Сашу. 
Он тогда был совсем маленький. 

— Трудно было?
— У нас были большие проблемы с плен-

кой. Произошла авария в Чернобыле, а Шостка 
находилась неподалеку. Черно-белую и цвет-
ную пленку нам во ВГИК давали из шостковской 
некондиции. Едем снимать Терехову, потом 
смотрим материал, и все идет в 
корзину. Но Маргарита Бо-
рисовна всю свою энер-
гию отдавала работе. 
Вячеслав Амирха-
нян примерно в 
то же время 
делал кар-
тину «По-
средине 

мира» в духе «Зеркала» 
Андрея Тарковского, свя-

занную с поэзией Арсения 
Тарковского, где снималась 
Маргарита Терехова. У них 
были посложнее отноше-
ния. Они конфликтовали. 
Со мной ничего подобного 

не было. Я увидел человека 
принципиального, очень рез-

кого. К Тереховой можно было 
относиться двояко: не принимать 

(не все могли выдержать такой харак-
тер и категоричность) или принять со всеми 
недостатками. 

— Можете найти объяснение, почему 
она в вас поверила? Это теперь звезды 
снимаются у начинающих режиссеров, а 
тогда было иначе. 

— Мне было года 23. Я был стройный, с 
волосами еще, а не лысый, как сейчас. Для нее 
имело значение, как выглядит режиссер, как он 
общается. Она всегда тяготела к более моло-
дым. Прошло больше 15 лет, когда она затеяла 
«Чайку» и взяла именно оператора Григория 
Яблочникова, который снимал мою курсо-
вую картину, и моих художников по костюмам 
пригласила. Она всех их взяла в свой проект, 

хотя могла себе позволить оператора и 
художника любого ранга. Просто 

с людьми, которые младше, 
ей было легче. Она была 

азартна, энергична. Она 
же еще и влюбчивая. 

Все, что ей казалось 
близким по возра-

сту, она уже списа-
ла из своей жизни 
— ей это было не-
интересно. Такой 
характер. У нее 
были большие 
разочарования 
в коллегах, свер-
стниках, и она 

не хотела с ними 
контактировать. 

Я уже позднее это 
понял.  

—  К а к у ю 
р о л ь  Те р е х о в а 

сыграла в вашей 
короткометражке?

—  Роль небольшая. Она 
сыграла тетю, живущую в деревне, 

которую навещал  главный герой, приехав-
ший из города. Картина строилась на японской 
и китайской поэзии. В ней практически не было 
текста. А Тереховой близка такая стилистика. 
Мы снимали один-два кадра в день. Она люби-
ла такой подход. Маргарита Борисовна любила 
студенческую атмосферу, она великолепно 
читала стихи. Порывистость и импульсивность 
ее актерской природы сродни поэзии, которую 
не объяснишь рационально, можно только 
почувствовать. Наша картина с сюжетом без 
особых действий, наполненная визуальным 

рядом и внутренним психологизмом, была 
ей близка. Может быть, она напоминала ей 
собственные приоритеты в кино. Терехова обо-
жала Тарковского, он был ее кумиром. С одной 
стороны, он ее сделал, с другой — создал 
много проблем. Тарковский всегда боролся 
с системой, коллегами — об этом Терехова 
много рассказывала. И сама была категорична. 
Маргарита Борисовна вспоминала заседание 
худсовета на «Мосфильме», когда принимали 
«Сталкер». Ее туда пригласили. Коллеги Тарков-
ского говорили: «Андрей, мы тебя за философа 
не держим. Объясни, что за кино ты сделал». 
И тут поднялся старый режиссер Арнштам и 
поинтересовался, почему все говорят, что ни-
чего не понимают. Ему все понятно. Объявили 
перерыв. Шедшего с палочкой по коридору 
Арнштама догнал Владимир Наумов, прижал 
к стене и спросил: «Скажи, вот что ты понял в 
этом фильме?» Так рассказывала Терехова. Она 
тоже воспринимала творчество как борьбу. Где 
не надо было бороться, там все равно боро-
лась. Ее «Чайка» тоже — сплошная борьба. А 

потом болезнь наложила сильный отпеча-
ток, усилила ее категоричность.

— После первой совместной рабо-
ты вы продолжали общаться? 

— Мы же очень подружились на кар-
тине. Маргарита Борисовна — человек 
хлебосольный, очень щедрый. Она при-
глашала к себе домой, всегда кормила 
всю группу. Звездизма в нынешнем по-
нимании у нее не было. Нельзя даже 
сказать, что я работал с мегазвездой. 

Потом наше общение прервалось. Она по-
звонила в середине 90-х, когда решила делать 
«Вишневый сад». 

— В кино?
— Да, она заразилась Чеховым. Первым 

ее замыслом был «Вишневый сад», не «Чай-
ка». Она хотела пригласить на роль Лопахина 
Радия Судакова, с которым снималась в моей 
курсовой. Он из Нижнего Новгорода, окончил 
Щукинское театральное училище. А потом ее 
замысел перерос в «Чайку». Она запускалась 
с ней очень сложно. Не знаю, можно ли об 
этом говорить.

— Это давно не тайна. Маргарита Те-
рехова об этом рассказывала еще перед 
выходом фильма в интервью и на пресс-
конференции. 

— Вице-премьер Валентина Матвиенко 
распорядилась дать ей деньги. Они где-то 
встретились, и Терехова рассказала, что не 
может найти финансирования. Матвиенко уди-
вилась, что ее любимая актриса оказалась в 
такой ситуации. Деньги для нее нашлись. До 
того, как Маргарита Борисовна мне позвони-
ла, у нее сменилось два или три продюсера, 
с которыми она не могла сработаться. По-
том она вспомнила про меня, позвонила: «Я 
тебя просто прошу — возьми мою «Чайку», 
доведи ее до конца». Так в 2000-х связь с ней 
возобновилась. Хотя она изредка звонила и 
приглашала на спектакль по Лорке. А когда 
работы нет, то чего грузить друг друга?! Она 
дала мне кучу кассет: тогда же на кассетах был 
весь материал. Я всю ночь смотрел и думал: 
«Ну вот, попал». Но не мог ей отказать, пони-
мал, какие проблемы есть в материале, в том 
числе связанные с тем, что в главных ролях 
снимались ее дети. Но когда мы погрузились 
в «Чайку», я понял, что она делала картину про 
саму себя, потому что Аркадина — это, конечно, 
Терехова. Стало понятно, почему она взяла 
детей — Сашу и Аню — на главные роли, а все 
ее за это осуждали. Говорухину, скажем, это 
не понравилось. Но это была их жизненная си-
туация: Ани — как актрисы со всеми вытекаю-
щими последствиями, с крестом, который она 
несет, и Саши — как писателя. То, что с ними 
происходило, я увидел во время озвучания. 
Они все — выписанные Чеховым персонажи. 
Настолько схожая оказалась ситуация в их 
семье. Я был поражен такому совпадению с 
проблемами, поднятыми Чеховым. Терехова 
это интуитивно понимала. 

— После показа Маргарита Борисовна 
нам сказала, что, возможно, для того и 
родила детей, чтобы они сыграли «Чайку», 
что она бы за нее не взялась, не будь на 
земле Анны и Александра.

— Так и сказала? Она сначала говорила, 
что сама не хочет играть. Предложила роль 
Аркадиной Ирине Купченко, которая потом, 
по ее словам, не смогла сниматься. Позже и я 
понял, что Терехова сама хотела сыграть, и это 
все перевесило. Дело не в том, что Купченко 
по каким-то причинам не смогла участвовать, 
у Маргариты Борисовны подспудно возникло 
это желание. Тогда же начались проблемы со 
здоровьем.

— Появились первые симптомы?
— Учитывая, что у нее характер непро-

стой, мы поначалу подумали, что это его про-
явления. В том, что она делала у Тарковского, 
чувствовалась воля, хотя там героиня мягче. А 
в «Собаке на сене» все, что в ней было, полу-
чило выход. Она же и в жизни была такой. Если 
платье не поглажено костюмером, могла его 
швырнуть в лицо. И это никому не нравилось, 
но, по сути, она была права. Платье должно 
быть поглажено. Все придирки Тереховой 
были по существу, но форма была очень экс-
прессивная. Мы думали, что ее заносит. Она 
забывала то, что делала вчера, и начинала 
что-то переделывать. Монтировал картину 
мой сокурсник Коля Викторов, сын режиссера 
Ричарда Викторова. Мы смотрели вчерашний 
материал, и она спросила, куда делся крупный 
план Ани. Коля ответил, что вчера она сама его 
вырезала. Терехова попросила все вернуть. 
Смотрим дальше. И вдруг она говорит: «От-
куда взялся крупный план Анечки?» Тут уже 
я сказал: «Маргарита Борисовна, вы же пять 
минут назад сказали, что его надо вставить». 
«Я? Ничего я не говорила», — услышали мы в 
ответ. Что это было? 

Я никогда не общался с людьми, у которых 
Альцгеймер. Только после окончания работы 
мы поняли, что это огромная проблема, когда 
человек забывает то, что было полчаса назад. 
При этом она помнила то, что происходило 
давно, и ярко описывала. Начались жуткие 
мучения с «Чайкой». Почему она бесконечно 
ее перемонтировала, возвращала то, что было 
вчера? Это был не художественный поиск, а 
абсолютное забывание. Но этот нескончаемый 
процесс продлевал ей жизнь. Мы сделали 
перезапись «Чайки» на «Мосфильме». Она 
посмотрела уже готовую картину. Все  выш-
ли с облегчением. Она подошла ко мне. Мы 
обнялись. Маргарита Борисовна зарыдала. 
Я спросил: «Почему вы плачете? Все же нор-
мально. Вы сделали то, что хотели». Потом у 
нее начался резкий регресс. Как только она 
лишилась работы, цель в жизни исчезла, а 
другой не появилось. Все! Мы ее потеряли.

— А ведь ей тогда было лет 60?
— Да, она была в том возрасте, когда ни-

чего такого и не ждешь. 
— В 2002 году мы вместе ездили в Зве-

нигород на вечер в честь Любови Орловой, 
и она была такая прекрасная!

— А «Чайка» была в 2003-м. Переход был 
незаметный. Я обнаружил цикличность этого 
заболевания. Иногда она приглашала в театр, 
водила меня по пустому театру им. Моссовета. 
Мы выходили на сцену, где горела дежурная 
лампочка, и Маргарита там кружилась. Она за-
ходила в гримерку, хотя практически не играла, 
пока работала над «Чайкой». Ее тянуло туда. 

Она мне столько дала в понимании при-
роды актерского мастерства! Никакой ВГИК, 
как бы я его ни любил, не мог дать такого. Я 
спрашивал, почему она не преподает. Терехова 
же владела техникой безупречно. Она была 
очень образованным человеком, но счита-
ла, что энергия идет не из головы, а снизу. И 
если нет сексуальной энергии, то нельзя быть 
актером. «А где искать таких? Кто приходит 
поступать? Зачем я к ним приду?» — так она 
рассуждала, поэтому и была равнодушна к 
преподаванию. 

— Как пришла идея привлечь Марга-
риту Терехову в картину «Поездка к ма-
тери», которая, скорее всего, и завершит 
ее карьеру?

— Я думал, чьим голосом озвучить мать. 
Позвонил Ане Тереховой, поделился своими 
мыслями. Она рассказала, что приходил к ее 
маме один известный режиссер, хотел за-
писать интервью. А через полчаса вышел и 
сказал: «Аня, прости. Это невозможно. Твоя 
мама не держит нить повествования». Но мы 

решили  попробовать. Я приехал. Маргарита 
Борисовна меня тут же узнала. Мы обнялись. 
Но спроси ее, как меня зовут, она бы не от-
ветила. Я взял с собой Колю Викторова. Он 
записывал звук. Она уже не помнила имен, 
но визуально узнавала, как будто мы вчера 
расстались. В течение трех дней мы сидели у 
нее в комнате и записывали. Коля снимал еще 
и на видео. Маргарита Борисовна не давала 
нам уйти без того, чтобы не накормить. Мы 
гуляли, как в обычной жизни, понимая, что это 
не может продолжаться долго. Она физически 
быстро уставала. 

— Это ваша последняя встреча?
— Нет, мы к ней приходили вплоть до 

ковида — я, Юля Анохина, которая о ней книгу 
пишет, общались с людьми, которые за ней 
ухаживали. Когда ковид начался, решили не 
рисковать. Не дай бог заразить. Вы бы не 
узнали сейчас Маргариту Борисовну! Она 
сильно похудела. Только в глазах есть что-то 
знакомое. Перед тем как началась предпо-
следняя стадия болезни, исчезло все, что 
в ней было категоричного, экспрессивного, 
тяжелого для многих людей, которые ее не 
любят или не знают. Сейчас более светлого 
человека трудно себе представить. 

Для меня общение с Тереховой — как 
комета. Ее время прошло, но осталось впе-
чатление вихря, который тебя куда-то уно-
сит. У нее был прекрасный фильм «Только 
для сумасшедших» эстонского режиссера 
Арво Ихо, где она как актриса в последний 
раз по-настоящему воплотилась. Ей сложно 
было после Тарковского угодить. Она обожала 
оператора Георгия Рерберга за «Зеркало», но 
упрекала за то, что говорил о ней не как об 
актрисе, а как о портрете, который сделал. 
Ей казалось, что Рерберг ценил больше ее 
внешние данные. Но она понимала, что, если 
нет любви, не будет и образа. Для нее опера-
тор иногда был важнее режиссера, ведь его 
глазами зрители видят лицо актрисы. Она это 
понимала, и правильно делала. 

Актер Андрей Соколов сыграл в «Чайке» 
Маргариты Тереховой Тригорина. 

— Марго — это великая эпоха, — говорит 
он. — Я считаю, что, несмотря ни на что, она 
счастливый человек. Столько видела, через 
многое прошла. Сейчас болеет, и это беда. 
У меня о ней сохранились только светлые и 
восторженные воспоминания как об актрисе, 
режиссере и женщине. Ярчайшая звезда на 
небосклоне. Очень профессиональная. Все 
засматривались ее картинами «Собака на 
сене», «Д'Артаньян и три мушкетера», «Бла-
гочестивая Марта». Это человек, которому 
многое было дано. И слава богу, что она реа-
лизовалась, хотя окончательно реализованных 
актеров крайне мало. Их по пальцам можно 
пересчитать. 

— До приглашения на роль Тригорина 
вы были знакомы?

— Да, поскольку мы с Аней Тереховой 
работали. Друг о друге все всё знают. Какие-то 
представления всегда есть. У меня к ней всегда 
был интерес. Оказалось, что и ей тоже было 
интересно то, что делаю я. Когда появилась 
возможность поработать вместе на «Чайке», 
я был только за, тем более что сыграть пред-
стояло такую роль! Это ее опыт. Тем он и ценен. 
Помню историю с Васей Пичулом, когда он 
начал снимать «Маленькую Веру». Это тоже 
была его первая большая работа, и ничего 
страшного не произошло. А Маргарита — че-
ловек творческий, мыслящий. Я понимал, что в 
любом случае это будет интересно. Пусть это 
будет со знаком «плюс» или «минус», но это 
не будет никогда ни о чем. Она человек очень 
азартный, болеющий за дело, ищущий. Воз-
можно, не всегда точно могла что-то найти, но 
в результате добивалась того, чего хотела. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Такие книги захватывают по-
круче лихих приключенческих 
романов и блокбастеров. Квин-
тэссенция растворенного в них 
цинизма зашкаливает! Редкост-
ная эквилибристическая фанта-
зия бьет фонтаном! Виртуозное 
манипулирование малоизвест-
ными и широко обсуждаемыми 
фактами — столь беззастенчиво, 
что бывалый искушенный иллю-
зионист позеленеет от зависти! 
Неприкрытая чудовищная ложь 
даже не пытается предстать прав-
дой — зачем маскироваться? Вот 
еще! Напрасный труд! И без при-
украшивания сойдет: проглотят и 
присягнут на верность. 

Удобная мягкая игрушка

Мой дедушка Петр Виссарионович Яхон-
тов, историк по образованию и призванию 
(окончил в 1911 году историко-филологический 
факультет Московского университета, но от 
любимого предмета был отлучен, ибо новую ре-
волюционную власть не устраивали его взгля-
ды), оставил, помимо обширного рукописного 
архива, богатейшую библиотеку прочитанных 
им книг с пометками на полях. Он предвидел: 
рано или поздно внук обратится к бесценным 
фолиантам — и вникнет в суть карандашных 
подчеркиваний, недоуменных знаков вопроса 
и восклицательных перпендикуляров. Разница 
в возрасте между мной и дедушкой была очень 
велика и не позволяла подолгу разговаривать 
о глубоких и высоких материях — правде и 
подлоге, подтасовках и ТАССовках, но сейчас 
я легко восстанавливаю то, о чем думал мой 
ироничный предок, что хотел, да не успел и не 
смог (по ряду причин) сказать.

Передо мной два увесистых тома: «Исто-
рия Всесоюзной Коммунистической партии 
(большевиков). Краткий курс», под редакцией 
комиссии ЦК ВКП(б), Политиздат, 1938 год, и 
«История Коммунистической партии Советско-
го Союза» (издание второе, дополненное) Го-
сполитиздат, 1962 год. Огромное мазохистское 
удовольствие сличать тексты, сопоставлять 
изложенные с авторитетной объективностью 
ангажированные измышления. Становится 
понятно, какая податливая, удобная и мягкая 
игрушка — беззащитное минувшее — игрушка 
не только для профессиональных агитаторов 
и пропагандистов, а для широких народных 
масс. (К слову: дедушка ни членом ВКП(б), 
ни членом КПСС не был, его скрупулезность 
— следствие приверженности простому че-
ловеческому здравому смыслу.)

НКВД привел приговор 
в исполнение
Краткой конспективной скороговоркой 

первое названное мною пособие сообщает 
об одном из самых обсуждаемых и дискусси-
онных периодов — 1937 годе (приготовьтесь 
к долгой цитате, зато будете вознаграждены 
обилием лексических перлов): 

«1937-й год вскрыл новые данные об из-
вергах из бухаринско-троцкистской банды. 
Судебный процесс по делу Пятакова, Радека и 
других, судебный процесс по делу Тухачевско-
го, Якира и других, наконец, судебный процесс 
по делу Бухарина, Рыкова, Крестинского, Ро-
зенгольца и других, — все эти процессы пока-
зали, что бухаринцы и троцкисты, оказывается, 
давно уже составляли одну общую банду вра-
гов народа под видом «право-троцкистского 
блока». Судебные процессы показали, что 
эти подонки человеческого рода вместе с 
врагами народа — Троцким, Зиновьевым и 
Каменевым — состояли в заговоре против 
Ленина, против партии, против советского 
государства уже с первых дней Октябрьской 
Социалистической революции. Провокатор-
ские попытки срыва брестского мира в начале 
1918 года; заговор против Ленина и сговор с 
«левыми» эсерами об аресте и убийстве Ле-
нина, Сталина, Свердлова весной 1918 года; 
злодейский выстрел в Ленина и ранение его 
летом 1918 года; мятеж «левых» эсеров летом 
1918 года; намеренное обострение разногла-
сий в партии в 1921 году с целью расшатать 

и свергнуть изнутри руководство Ленина; 
попытки свергнуть руководство партии во 
время болезни и после смерти Ленина; выдача 
государственных тайн и снабжение шпион-
скими сведениями иностранных разведок; 
злодейское убийство Кирова; вредительство, 
диверсии, взрывы; злодейское убийство Мен-
жинского, Куйбышева, Горького — все эти и 
подобные им злодеяния, оказывается, про-
водились на протяжении двадцати лет при 
участии или руководстве Троцкого, Зиновьева, 
Каменева, Бухарина, Рыкова их прихвост-
ней — по заданиям иностранных буржуазных 
разведок. Судебные процессы выяснили, что 
троцкистско-бухаринские изверги, выполняя 
волю своих хозяев — иностранных буржуазных 
разведок, ставили своей целью разрушение 
партии и советского государства, подрыв 
обороны страны, облегчение иностранной 
военной интервенции, подготовку поражения 
Красной армии, расчленение СССР, отдачу 
японцам советского Приморья, отдачу по-
лякам советской Белоруссии, отдачу немцам 
советской Украины, уничтожение завоеваний 
рабочих и колхозников, восстановление ка-
питалистического рабства в СССР. Эти бело-
гвардейские пигмеи, силу которых можно было 
бы приравнять всего лишь к силе ничтожной 
козявки, видимо, считали себя — для потехи 
— хозяевами страны и воображали, что они и 
в самом деле могут раздавать и продавать на 
сторону Украину, Белоруссию, Приморье. Эти 
белогвардейские козявки забыли, что хозяи-
ном советской страны является советский на-
род, а господа рыковы, бухарины, зиновьевы, 

каменевы являются всего лишь — временно 
состоящими на службе у государства, кото-
рое в любую минуту может выкинуть их из 
своих канцелярий как ненужный хлам. Эти 
ничтожные лакеи фашистов забыли, что сто-
ит советскому народу шевельнуть пальцем, 
чтобы от них не осталось и следа. Советский 
суд приговорил бухаринско-троцкистских 
извергов к расстрелу. НКВД привел приго-
вор в исполнение. Советский народ одобрил 
разгром бухаринско-троцкистской банды и 
перешел к очередным делам».

■ ■ ■
А вот что о том же драматичном отрез-

ке времени повествует вторая книга, издан-
ная в 1962 году (то есть в период правления 
Н.С.Хрущева), тут, увы, не рассмакуешься:

«Победа социализма создала благопри-
ятные условия для дальнейшего разверты-
вания партийной и советской демократии. В 
противоречии с этим оказались прямые на-
рушения партийной и советской демократии, 
связанные с культом личности Сталина. Не-
которые ограничения внутрипартийной и со-
ветской демократии, неизбежные в условиях 
ожесточенной борьбы с классовым врагом и его 
агентурой, Сталин возвел в норму руководства 
партией и страной. Он нарушал разработан-
ные В.И.Лениным нормы партийной жизни, 
принципы коллективного руководства. Многие 
важные партийные и государственные вопросы 
решались им единолично. Сталин, расправля-
ясь с неугодными ему руководителями, грубо 
нарушал Устав партии и советские законы. 
Ответственность за это несут также Молотов, 
Каганович и Маленков, активно содейство-
вавшие этим грубым нарушениям. Ложные 
обвинения, предъявляемые органами НКВД 
членам и кандидатам в члены Центрального 
комитета, на пленумах ЦК не рассматрива-
лись... Сталин установил личный контроль над 
органами Наркомата внутренних дел, устранив 
контроль партии над ними. Он единолично, 
обходя ЦК, подбирал угодные ему руково-
дящие кадры этих органов. По его прямому 
указанию на пост наркома внутренних дел был 
назначен Ежов. 

(Можно подумать, восшествие Феликса 
Дзержинского на пост председателя ВЧК одо-
брила вся Россия, а назначение Ивана Серова 
главой КГБ Хрущев обкатывал на съездах и 
пленумах — А.Я.) Продолжение цитаты:

При участии Ежова были оклеветаны мно-
гие преданнейшие делу партии работники, 
коммунисты и беспартийные. Но вскоре Ежов 
был репрессирован. После Ежова на пост нар-
кома внутренних дел Сталиным был выдвинут 
Берия, который в своих преступных целях не 
останавливался ни перед какими злодеяниями. 
Как выяснилось впоследствии, Берия был ма-
терым политическим авантюристом, в прошлом 
провокатором. За свои преступные действия 
Берия понес в 1953 году должное наказание… 
Некоторые видные деятели партии, близко 
стоявшие к Сталину, убеждались, что не могут 
дальше работать с ним и разделять ответ-
ственность за его злоупотребления властью, 

за массовые репрессии ни в чем не повинных 
людей. Один из них, подвергавшийся травле и 
унижениям (Г.К.Орджоникидзе), покончил жизнь 
самоубийством, другие, выражавшие процесс 
(П.П.Постышев, Г.Н.Каминский), немедленно 
пали жертвой репрессий».

Убийство Кирова

Опять издание 1938 года (желтая деше-
вая бумага, картонный расслаивающийся 
переплет):

«Успехи социализма в нашей стране ра-
довали на только партию, не только рабочих и 
колхозников. Они радовали также всю нашу со-
ветскую интеллигенцию, всех честных граждан 
СССР. Они не радовали и все больше озлобляли 
остатки разбитых эксплуататорских классов. 
Они приводили в бешенство подголоски раз-
битых классов — жалкие остатки бухаринцев и 
троцкистов. Эти господа расценивали дости-
жения рабочих и колхозников не с точки зрения 
интересов народа, который приветствовал 
каждое такое достижение, а с точки зрения 
интересов своей жалкой, оторванной от жизни 
и насквозь прогнившей фракционной группы. 
Так как успехи социализма в нашей стране 
означали победу политики партии и оконча-
тельный провал политики этих господ, то они, 
вместо того, чтобы признать очевидные факты 
и включиться в общее дело, стали мстить пар-
тии и народу за свои неудачи, за свой провал, 
стали пакостить и вредить делу рабочих и кол-
хозников, взрывать шахты, поджигать заводы, 
вредить в колхозах и совхозах, — чтобы сорвать 
достижения рабочих и колхозников и вызвать 
в народе недовольство советской властью. А 
чтобы уберечь при этом свою жалкую группу 
от разоблачения и разгрома, они накинули на 
себя маску преданных партии людей, стали 
все больше и больше лебезить перед партией, 
славословить партию, пресмыкаться перед 
нею, продолжая на деле свою скрытую от глаз 
подрывную деятельность против рабочих и кре-
стьян. На XVII съезде выступили Бухарин, Рыков 
и Томский с покаянными речами, восхваляя 
партию, превознося до небес ее достижения. 
Но съезд чувствовал, что их речи наносят печать 
неискренности и двурушничества, ибо партия 
требует от своих членов не славословия и вос-
хваления ее достижений, а честной работы 
на фронте социализма, чего, однако, давно 
уже не замечалось за бухаринцами. Партия 
видела, что на деле эти господа перекликаются 
в своих фальшивых речах со своими сторон-
никами вне съезда, учат их двурушничеству и 
призывают их не складывать оружие. На XVII 
съезде выступили также троцкисты — Зино-
вьев и Каменев, бичуя себя сверх меры за свои 

ошибки и славословя партию — тоже сверх 
меры — за ее достижения. Но съезд не мог не 
видеть, что как тошнотворное самобичевание, 
так и слащаво-приторное восхваление партии 
представляют обратную сторону нечистой и 
неспокойной совести этих господ. Партия, 
однако, еще не знала, не догадывалась, что, 
выступая на съезде со слащавыми речами, 
эти господа одновременно подготовляли зло-
дейское убийство С.М.Кирова. 1 декабря 1934 
года в Ленинграде в Смольном выстрелом из 
револьвера был злодейски убит С.М.Киров. 
Задержанный на месте преступления убийца 
оказался членом контрреволюционной под-
польной группы, которая организовалась из 
числа участников антисоветской зиновьевской 
группы в Ленинграде. Убийство С.М.Кирова, 
любимца партии, любимца рабочего класса вы-
звало величайший гнев и глубокую скорбь тру-
дящихся нашей страны. Следствие установило, 
что в 1933–34 году в Ленинграде образовалась 
из числа бывших участников зиновьевской 
оппозиции подпольная контрреволюционная 
террористическая группа во главе с так назы-
ваемым «ленинградским центром». Эта группа 
ставила себе целью убийство руководителей 
коммунистической партии. Первой жертвой 
был намечен С.М.Киров. Из показаний этой 
контрреволюционной группы выяснилось, что 
они были связаны с представителями ино-
странных капиталистических государств, по-
лучали от них деньги. Разоблаченные участники 
этой организации были приговорены Военной 
коллегией Верховного суда СССР к высшей 
мере наказания — расстрелу. Вскоре было 
установлено наличие подпольного контррево-
люционного «московского центра». Следствие 
и суд выяснили гнусную роль Зиновьева, Ка-
менева, Евдокимова и других руководителей 
этой организации в деле воспитания среди 
своих единомышленников террористических 
настроений, в деле подготовки убийства чле-
нов ЦК и Советского правительства. Двуруш-
ничество и подлость этих людей дошли до 
того, что Зиновьев — один из организаторов 
и вдохновителей убийства С.М.Кирова, то-
ропивший убийцу поскорее выполнить это 
злодеяние, — написал хвалебный некролог 
на смерть Кирова, требуя его напечатания. 
Прикинувшись на суде раскаявшимися, зи-
новьевцы на деле и в этот момент продол-
жали двурушничать. Они скрыли свою связь 
с Троцким. Они скрыли, что вместе с троц-
кистами продались фашистским разведкам, 
скрыли свою шпионско-вредительскую дея-
тельность. Зиновьевцы скрыли на суде свою 
связь с бухаринцами, наличие объединенной 
троцкистско-бухаринской базы наемников фа-
шизма. Убийство тов. Кирова, как выяснилось 
позднее, было совершено этой объединенной 
троцкистско-бухаринской бандой. Уже тогда, в 
1935 году, стало ясно, что зиновьевская группа 
является замаскированной белогвардейской 
организацией, которая вполне заслуживает 
того, чтобы с ее членами обращались как с 
белогвардейцами. Через год стало известно, 
что подлинными, прямыми и действительными 
организаторами убийствами Кирова и органи-
заторами подготовительных шагов к убийству 
других членов ЦК были Троцкий, Зиновьев, 
Каменев и их сообщники. Суду были преданы 
Зиновьев, Каменев, Бакаев, Евдокимов, Пи-
кель, Смирнов И.Н.Мрачковский, Тер-Ваганян, 
Рейнгольд и другие. Пойманные с поличным 
преступники должны были признать публично, 
на суде, что они организовали не только убий-
ство Кирова, но подготовляли убийство и всех 
остальных руководителей партии и правитель-
ства. Следствие установило в дальнейшем, 
что эти злодеи стали на путь организации ди-
версионных актов, на путь шпионажа. Самое 
чудовищное нравственное и политическое 
падение этих людей, самая низкопробная 
подлость и предательство, прикрывавшиеся 
двурушническими заявлениями о преданности 
партии, были вскрыты на судебном процессе, 
который происходил в Москве в 1936 году. 
Главным вдохновителем и организатором всей 
этой банды убийц и шпионы был иуда Троцкий. 
Помощниками Троцкого и исполнителями его 
контрреволюционных указаний были Зиновьев, 
Каменев и их троцкистское охвостье. Они гото-
вили поражение СССР в случае нападения на 
него империалистов, они стали пораженцами 
по отношению к рабоче-крестьянскому госу-
дарству, они стали презренными слугами и 
агентами немецко-японских фашистов».

■ ■ ■
А вот что говорит о ленинградском зло-

деянии «История Коммунистической партии 
Советского Союза» образца 1962 года (белая 
плотная бумага, название на переплете от-
тиснуто золотом):

«1 декабря 1934 года в Ленинграде, в 
Смольном, выстрелом из револьвера был 
злодейски убит один из виднейших деятелей 
Коммунистической партии и советского го-
сударства, член Политбюро и секретарь ЦК, 
секретарь Ленинградского обкома ВКП(б) 
С.М.Киров. Его смерть явилась тяжелой утратой 
для партии и народа.

Задержанный на месте преступления 
убийца был проникнут чувством вражды и не-
нависти к партии и ее руководящим деятелям, 
твердо проводившим ленинскую генеральную 
линию на победу социализма в СССР Озло-
бленный отщепенец, исключавшийся ранее 
из партии, прикрываясь партийным билетом, 
совершил злодейское преступление. Это было 
заранее продуманное преступление, обстоя-
тельство которого, как сообщил Н.С.Хрущев на 
XXII съезде КПСС, еще выясняются.

Убийство С.М.Кирова тяжело отразилось 
на жизни партии и государства. Оно было со-
вершено в обстановке культа личности. Сталин 
использовал убийство как повод для органи-
зации расправы со всеми неугодными ему 
людьми. Последовали многочисленные аресты, 
было положено начало массовым репрессиям 
и грубейшим нарушениям социалистической 
законности».

■ ■ ■
Автор этих строк (и формирователь выше-

приведенной подборки цитат) сдавал экзамен 
по истории коммунистической партии Совет-
ского Союза, используя учебники, вышедшие 
после 1964 года, в них свергнутый Н.С.Хрущев 
в положительном контексте не упоминался, и 
о том, что он говорил на XXII съезде партии по 
поводу убийства Кирова, не было ни слова. 
Зато превозносились организаторские таланты 
очередного генсека Брежнева. О Сталине и его 
культе говорилось мягче и обтекаемее. 

Мне и моим сокурсникам приходилось 
привлекать для коллоквиумов и написания 
курсовых работ печатные труды самого Леони-
да Ильича. Киоски Союзпечати полнились его 
роскошно изданным семитомником (в зеленой 
суперобложке) «Ленинским курсом». Семь со-
чиненных не им томов стали вектором развития 
огромной страны на долгие годы!

Апология и антология 
Сталина

Сегодня Сталина цитируют мало, хотя 
поминают охотно. Обходятся общими рас-
плывчатыми характеристиками его статей и 
речей. А почитать тирана в подлиннике и перво-
источнике не лишне.

Иосиф Бродский настаивал: государства-
ми и людьми должны руководить правители, 
сведущие в литературе. Иосиф Виссарионович 
в своих выступлениях ссылается на Гейне, Доде, 
приводит и перетолковывает античные мифы, 
а его беседа с Лионом Фейхтвангером выдает 
в нем искушеннейшего ценителя прекрасного. 
Но помешала ли любовь к словесности пре-
вращению книгочея в кровопийцу? Невольно 
задаешься вопросом: какие выводы сделал 
вождь (и вообще делают вожди) из прочитан-
ного? Освоив Экзюпери, пожалуй, воскликнул 
бы: «Мы в ответе за тех, кого приручили? Как 
точно сказано о моем народе!»

Обратимся к частично проштудированно-
му нами учебнику истории ВКП(б):

«Иногда спрашивают, говорил тов. Сталин 
в своем выступлении, нельзя ли несколько 
замедлить темпы, придержать движение. Нет, 
нельзя, товарищи! Нельзя снижать темпы!.. 
Задержать темпы — это значит отстать. А от-
сталых бьют. Но мы не хотим оказаться битыми. 
Нет, не хотим! История старой России состоя-
ла, между прочим, в том, что ее непрерывно 
били за отсталость. Били монгольские ханы. 
Били турецкие беки. Били шведские феодалы. 
Били польско-литовские паны. Били англо-
французские капиталисты. Били японские ба-
роны. Били все — за отсталость… Мы отстали 
от передовых стран на 50–100 лет. Мы должны 
пробежать это расстояние в десять лет. Либо 
мы сделаем это, либо нас сомнут… Максимум 
в десять лет мы должны пробежать то рас-
стояние, на которое мы отстали от передовых 
стран капитализма».

■ ■ ■
Прелесть приведенных цитат в том, что 

они не требуют комментариев. 
Впрочем, пусть об этом судят наши внуки 

— в том контексте, в котором им придется жить 
и вспоминать любимых дедушек.

ЦИТАТНИК ПРОШЛОГО

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 15…17°, 
днем 32…34°. Небольшая облачность. Без 
осадков. Ветер южной четверти, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 5.20, заход Солнца — 19.41, 
долгота дня — 14.21.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День оперативно-поисковых подразде-
лений МВД РФ
День рождения консервной банки
1957 г. — из Горького в Казань отправился 
первый советский корабль на подводных кры-
льях «Ракета» 

1987 г. — принят Указ Президиума ВС СССР о 
проверке на СПИД, предполагавший наказание 
за заражение и высылку из страны инфициро-
ванных иностранцев
1997 г. — учрежден государственный теле-
канал «Культура»
2017 г. — первое официальное турагент-
ство КНДР открылось в России, получившее 
лицензию в Пхеньяне. Им стала компания 
NKOREAN

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 25.08.2022
1 USD — 59,9974; 
1 EURO — 59,5082.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Георгий Данелия (1930–2019) — киноре-
жиссер, сценарист, актер, народный артист 
СССР

Равиль Гайнутдин (1959) — председатель 
Совета муфтиев России
Юрий Королев (1962) — гимнаст, девяти-
кратный чемпион мира, трехкратный чемпион 
Европы, заслуженный мастер спорта СССР
С е р г е й С о л о в ь е в (19 4 4 –2 0 21) 

— кинорежиссер, сценарист, продюсер, на-
родный артист РФ
Юрий Сорокин (1962) — главный редактор 
газеты «Звездный бульвар»
Маргарита Терехова (1942) — актриса, ре-
жиссер, народная артистка РФ
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— Женщина, у вас там ребенок на дет-
ской площадке кричит!
— А что случилось?
— Не знаю, но что-то серьезное. Он 
матом кричит!

Отличие между верующим и атеистом 
минимальное. В мире около 4000 ре-
лигий. Верующий считает, что неверны 
3999, а атеист — что 4000.

— Вы очень хорошо выполняете работу, 
пора вам прибавить…
— Денег к зарплате?
— Нет, объема работы.

— Но ведь с ростом нагрузки качество 
работы падает.
— Тогда лишим премии.

— Семен Маркович, если бы у вас был 
миллион, на что бы вы его потратили?
— А почему тратить, почему сразу 
тратить?!

В ресторане пьяный посетитель подходит 
к музыкантам и начинает им на жизнь жа-
ловаться: работа достала, жена — стерва, 
дети — оболтусы…
Музыкант:
— Да, этот блюз знаем, сейчас сыграем.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

РОССИЮ НЕПРЕРЫВНО 
БИЛИ ЗА ОТСТАЛОСТЬ.
Несколько пространных 
цитат и кратких 
комментариев

А ЗА ЧТО ОНА СЕБЯ БИЛА?

Процесс над Пятаковым, Радеком и 
их сторонниками. 1937 год.

Никита 
Хрущев 

на трибуне XX 
съезда КПСС. 

1956 год.

С М К

Лион Фейхтвангер и Иосиф 
Сталин. 1937 год.

Андрей ЯХОНТОВ
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